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К СНЕГУ ГОТОВЫ!
Зимой дороги и тротуары города в порядке будут 

содержать 104 уборочные машины «ИркутскАвтодора»

Стр. 5

Фото Валентина КарповаСтр. 8–9

ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ТРЕНИРУЮТ ГОРОД
Сегодня в нашем еженедельнике — рассказ об инструкторах-

методистах, работающих на хоккейных кортах во дворах 
Иркутска
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—  Денис Олегович, почему именно оперативная 
работа?

—  Наверное, это прозвучит банально, но мне с детства 
хотелось бороться с несправедливостью и людей защищать. 
Оказал свое влияние и отец Олег Борисович Заика, полковник 
милиции в отставке. Он более четверти века посвятил службе 
в ОВД, пять лет руководил Куйбышевским РОВД Иркутска. 
И мне хотелось быть похожим на него. Я всегда знал, что ра-
бота эта тяжелая, однако мечтал, как и отец, останавливать 
преступников.
—  Трудно было делать первые шаги в профессии?
—  Если честно, нет. Еще на втором курсе Института 

МВД я принял решение пойти работать в отдел полиции. 
В 2008 году пришел на должность младшего оперуполномо-
ченного, а обучение закончил заочно. У меня была сильная 
школа наставничества. Нас, молодых сотрудников, никто 
не бросал один на один с проблемами — ни со служебными, 
ни с жизненными. Сыграл роль и мой собственный настрой.

Я убежден, что профессии оперативника об учить невоз-
можно. Как бы громко ни звучало, но это состояние души. 
Оперативник — это человек, который должен молниеносно 
принимать решение в разных ситуациях. Идти на определен-
ный риск, подвергать опасности свое здоровье и даже жизнь. 
Уметь общаться с разными людьми — теми, кто уже оказался 
на социальном дне (наркоманы, бомжи), и обычными граж-
данами. Ориентироваться в законодательстве, уметь его при-
менять. А главное, что я усвоил, когда только пришел служить 
в полицию: умный опер должен уметь работать головой. Чем 
быстрее поймешь мотив преступления, тем быстрее оно будет 
раскрыто.
—  А какие преступления раскрывать сложнее?
—  Да все непросто! Иногда поимка преступника — на-

стоящее искусство. При этом в уголовном розыске нет таких 
уникальных оперов, которые могут раскрывать все одно-
временно: бороться с наркотиками, преступлениями в сфере 
IT‑технологий, параллельно раскрывать убийства, задержи-
вать автоугонщиков и квартирных воров. У каждого из нас 
своя линия работы. У меня — убийства. И сложнее всего рас-

крывать так называемые случайные убийства. Например, по-
шел мужик ночью за пивом и у пивнушки повстречал пьяную 
компанию. Им приглянулась его шапка. Завязалась словесная 
перепалка, а потом и драка. Мужчину четыре раза ударили 
ножом, он скончался. А так как участники конфликта были 
незнакомы и не встречались ни разу, то выйти на их след, ко-
нечно же, было проблематично.
—  Тяжело, наверное, приезжать на место и ви-

деть кровавые следы преступления?
—  У любого нормального человека это вызывает нега-

тивные эмоции. Но именно с осмотра места происшествия 
начинается раскрытие любого преступления. Рутину в нашей 
работе составляют следственные действия, экспертизы, очные 
ставки, дополнительные проверки. Это последовательная, 
упорная работа на результат, и мы всегда идем до конца. 
В этом году, например, раскрыли заказное убийство, совер-
шенное еще в 2001 году. Двое предпринимателей делили 
ларечный бизнес, и один их них заказал конкурента. Мы про-
делали колоссальную работу, но собрали все доказательства. 
В итоге убийца понес наказание — спустя 20 лет его осудили 
на 9,5 года тюрьмы.
—  В наши дни заказные убийства бывают?
—  Сейчас большинство убийств носят бытовой характер, 

бандитские перестрелки в прошлом. Но бывает исключение 
из правил. Три года назад нам удалось предотвратить одно 
такое преступление. Девушка (на тот момент ей едва испол-
нился 21 год) заказала убийство родителей. Они были весьма 

обеспеченные граждане, и она захотела завладеть их кварти-
рой и деньгами. Упорно искала и нашла киллера. К счастью 
для родителей, нам стало известно о намерениях их дочери, 
и мы инициировали убийство: нашли гримеров, нарисовали 
пулевые ранения, сфотографировали «трупы». Задержали за-
казчицу во время передачи фотографий в обмен на денежное 
вознаграждение. Сейчас она отбывает наказание в колонии.
—  Какие еще дела вам запомнились?
—  Одно из самых резонансных — задержание в 2015 году 

преступников, которые цинично убили пятерых пенсионеров, 
один из них был ветераном Великой Отечественной войны. Эту 
банду между собой мы прозвали «семейкой Адамсов», поскольку 
это была семья, «специализировавшаяся» именно на убийстве 
стариков. Также мы раскрыли убийство 41‑летней жительни-
цы Таганрога, приехавшей в 2018 году в наш город продавать 
ювелирные украшения. Заказчик преступления предложил 
знакомому убить ее и похитить драгоценности на 14 миллионов 
рублей. Они хладнокровно застрелили ее и выбросили тело в Ан-
гару. А бывают, знаете, и негромкие преступления. Например, 
пропал человек без вести. Ходил инвалид, продавал флажки 
на 9 Мая — и все, нет его. Только через год нашли убийцу. Вроде 
нет резонанса, для общества ничем не примечательная история. 
Но для сотрудника уголовного розыска как раз она и важна, по-
тому что такое раскрытие как маленький подвиг.

Наталья Федотова. Фото автора
Рассказ о лучшем следователе Иркутска читайте в продолжении 

темы недели на стр. 10

ТЕМА НЕДЕЛИ

Сергей, инженер 
связи:
—  Не могу сказать, что 

я очень интересуюсь работой 
полиции. Я вообще новости 
редко читаю, больше литера-
турой увлекаюсь. Но в целом, 
разумеется, про службу сотруд-
ников полиции необходимо рас-
сказывать. В обществе должны 
знать об особенностях этой 
профессии. Мы просто не ви-
дим, чем они занимаются, а они 
ведь на самом деле выполняют 
важную миссию. Преступления, 
увы, всегда были и, к сожале-
нию, будут, и только с помощью 
полиции число краж и грабежей 
удается снизить.

Анастасия, студентка:
—  Да, очень интересно. 

Особенно какие‑то подробно-
сти об их работе. Любопытно, 
какими методами пользуются 
криминалисты или сотрудни-
ки уголовного розыска. И про 
конкретных людей тоже узна‑
вать интересно. О тех, кто 
ловит преступников в нашем 
городе. Через их истории фор-
мируется понимание как о про-
фессии, так и о людях, которые 
посвящают ей свою жизнь. 
У меня, например, есть друг, 
и он полицейский, очень хоро-
ший человек, и мне было бы 
приятно, если бы про него на-
писали в СМИ.

Екатерина, экономист:
—  Да, такой информации 

должно быть больше. Людям 
нужно знать о сотрудниках с хо-
рошей стороны. Это опасная 
и очень нужная профессия, а ког-
да я, например, читаю про их 
работу, даже гордиться начинаю, 
что рядом со мной такие люди 
живут. Вот сегодня прочитала 
о том, что полицейские помогли 
родителям маленького мальчика 
довезти его до больницы и тем 
самым спасли ему жизнь. Даже 
настроение улучшается от таких 
новостей!

С иркутянами беседовала 
Наталья Федотова

Фото автора

Ирина, муниципаль-
ный служащий:
—  Конечно, надо! Это люди, 

которые нас охраняют, поддер-
живают порядок, и хотелось бы 
узнавать про них больше по-
зитивных новостей. Тем более 
что в их службе всегда есть по-
вод для достойных поступков 
и даже подвига: кому‑то поли-
цейские до больницы помога-
ют добраться вовремя, кого‑то 
на пожаре спасают, похищен-
ное имущество возвращают… 
Если про это рассказывать, 
то и доверия к сотрудникам по-
лиции будет больше. Ведь слу-
чись что, куда все за помощью 
бегут? Именно — в полицию!

Александр Георгие-
вич, работник част-
ной компании:
—  Да, и я регулярно это делаю. 

Именно поэтому знаю, что сотруд-
ники полиции выполняют серьез-
ное и ответственное дело. И у них 
очень тяжелая служба. Един-
ственное, мне хотелось бы больше 
читать про рядовых сотрудников, 
которые занимаются очень слож-
ной оперативно‑разыскной дея-
тельностью, непосредственным по-
иском преступников. И не просто 
потому, что они могут рассказать 
самые интересные факты и под-
робности. А потому, что именно 
благодаря им и раскрываются все 
преступления.

НАСТРОЕНИЕ ОТ ТАКИХ НОВОСТЕЙ УЛУЧШАЕТСЯ
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города: «А вам интересно читать 

о службе полицейских? Нужно об этом рассказывать?»

ПОНЯТЬ И РАСКРЫТЬ
10 ноября страна отметила День сотрудника 

органов внутренних дел, и сегодня в «Иркутске» — 
рассказы о лучших полицейских нашего города

Оперуполномоченные (или, как их на-
зывают, опера) занимают особое место 
в системе МВД. Это они приезжают 

первыми на место преступления и занимают-
ся поиском преступников. Денис Заика, майор 
полиции, начальник отдела по раскрытию 
тяжких и особо тяжких преступлений против 
личности по Свердловскому и Кировскому рай-
онам Иркутска, — классический пример опера. 
Уже 15 лет Денис Олегович служит в уголовном 
розыске Межмуниципального управления МВД 
России «Иркутское».

За достижения в службе Денис Заика часто от-
мечается руководством. Среди особо ценных 
знаков отличия – почетная медаль МВД России 
«За доблесть в службе» и ведомственная медаль 
Путилина. 10 ноября для него праздник особен-
ный, даже семейный: его жена Виктория – ка-
питан полиции, сотрудник уголовного розыска 
регионального главка. На фото – майор полиции 
Денис Заика в редакции газеты «Иркутск»

Уважаемые сотрудни-
ки и ветераны органов 

внутренних дел!

Поздравляю вас с профес-
сиональным праздником!
Вам поручено решать 
одну из самых сложных 
и ответственных го-
сударственных задач — 

противостоять преступности во всех ее про-
явлениях, обеспечивать безопасность земляков 
и стабильное развитие нашего общества. Это 
по-настоящему благородная, значимая профес-
сия, связанная с немалым риском и опасностью.
Служба в органах внутренних дел требует са-
моотдачи и мужества, профессионализма и со-
бранности, честности и принципиальности, 
умения действовать четко и решительно в са-
мых неординарных ситуациях.
В истории иркутских правоохранителей мно-
го примеров преданности долгу и присяге. Мы 
всегда будем чтить всех, кто достойно нес 
службу в самые сложные годы. Многие из вас 
участвовали в боевых действиях, противо-
действовали террористической агрессии, про-
являя при этом настоящий героизм и верность 
Отечеству.
Особые слова в этот праздничный день мы го-
ворим ветеранам МВД. Молодое поколение рав-
няется на вас! И, убежден, не подведет.
Примите пожелания отличной службы! Креп-
кого здоровья, благополучия и всего самого до-
брого вам и вашим семьям!

Мэр Иркутска Руслан Болотов
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ПОЕДЕМ  
ПО-НОВОМУ

После ремонта на улице 
Депутатской в Иркутске 
изменили схему движения

После завершения ремонта по на-
циональному проекту «Безопас-
ные качественные дороги» за-

прещен выезд на улицу Депутатскую 
со стороны Иркутского релейного за-
вода. Перед съездом установили знак 
«Въезд запрещен». Кроме того, на дороге 
нанесена разметка — двойная сплош-
ная линия. Решение об изменении схе-
мы движения было принято совместно 
с ГИБДД.

—  На этом участке постоянно происходили 
ДТП, в том числе на трамвайных путях. Это созда-
вало пробки и затрудняло движение обществен-
ного транспорта. Сейчас здесь исключили поворот 
налево. После ремонта увеличено количество по-
лос. Если бы оставили все как есть, то водителям 
пришлось бы пересекать трамвайные пути и две 
полосы, что небезопасно. Просим тех, кто за ру-
лем, быть внимательнее, не нарушать правила 
дорожного движения и пользоваться объездом, 
— объяснил заместитель начальника отдела раз-
вития дорожной и транспортной инфраструктуры 
комитета городского обустройства администрации 
Иркутска Сергей Киселев.
На этой неделе на улице Депутатской побывали 

общественники. По их мнению, изменение схемы 
движения разгрузит этот участок дороги и будет 
способствовать снижению дорожно‑транспортных 
происшествий.
—  Водителям теперь надо небольшую петлю де-

лать, но для машины такое расстояние не критич-
но. Главное, чтобы иркутяне понимали, для чего 
эти изменения. Станет меньше аварий, и не будет 
таких пробок, как раньше. Постепенно все увидят, 
что здесь появился «кирпич», и привыкнут, — 
убежден администратор популярного у автомоби-
листов сообщества «ДТП 38RUS Иркутск» Альберт 
Туманов.
—  Думаю, теперь здесь будет полегче в часы 

пик. Важно, что саму дорогу расширили в этом 
году. В целом объект неплохой получился, — про-
комментировал руководитель парка технических 
видов спорта Иркутска Михаил Кудрявцев.
—  Любые изменения, касающиеся безопасности 

дорожного движения, всегда делаются к лучшему. 
Тем более здесь был очаг аварийности. Сейчас 
добавили еще одну полосу в сторону Солнечного. 
Интенсивность движения будет выше, а значит, 
поворот налево на этом участке стал бы более 
опасным, — добавил председатель Союза автомо-
билистов Сибири Алексей Шабанов.

Приангарье занимает вто-
рое место среди всех регионов 
России по числу электрокаров. 
Больше всего электромобилей, 
конечно, в областном центре, 
здесь их число растет в гео-
метрической прогрессии. Если 
в 2017 году в Иркутске насчи-
тывалось всего пять‑шесть ма-
шин на экологичном топливе, 
то к середине прошлого года их 
число перевалило за тысячу. 
Сегодня количество клиентов 
электрозаправочных станций 
достигает полутора тысяч че-
ловек, и тем более приятно, что 
с расширением парка электро-
каров разрастается и городская 
инфраструктура.
—  Мы все любим Иркутск 

и Байкал, поэтому прилагаем 
усилия, чтобы экологическая 
ситуация здесь становилась 
лучше, — сказал руководитель 
энергетического бизнеса En+ 
Group Михаил Хардиков на от-
крытии станции. — Как из-
вестно, никакого воздействия 
на экологию от электротранс-
порта нет. И мы увеличиваем 
сеть наших электрозаправоч-
ных станций для того, чтобы 
как можно больше владельцев 
электрокаров имели возмож-
ность пользоваться ими.
Новая станция в Ново‑Лени-

но позволяет «заправить» элек-
тричеством сразу два электро-

кара, а ее мощности на 100 кВт 
хватает, чтобы заполнить ем-
кость аккумулятора автомобиля 
на сто процентов всего за полча-
са. Появление станции именно 
в этом месте было долгождан-
ным событием, поскольку рядом 
проходит транзитный трафик 
из Усолья‑Сибирского и Ангар-
ска, так что теперь владельцы 
электромобилей могут свободно 
перемещаться до этих пунктов. 
Равно как до Листвянки, Бай-
кальска и острова Ольхон, где 
ранее также были открыты стан-
ции компании En+ Group. Все 
это не только серьезно упрощает 
пользование электромобилем, 
но и позволяет содействовать 
улучшению экологии в области.
—  Совместно с правитель-

ством региона, социально ответ-

ственными компаниями ведем 
большую работу по улучшению 
экологической ситуации в го-
роде, — рассказал на торже-
ственном открытии мэр города 
Иркутска Руслан Болотов. — 
Направлений несколько: это 
модернизация тепловых сетей, 
обновление подвижного состава 
городского электротранспорта 
и, конечно же, развитие сети за-
правочных станций для электро-
каров. Убежден, чем больше бу-
дет таких зарядных станций, тем 
охотнее люди станут переходить 
на транспортные средства, кото-
рые не вредят экологии.
Напомним, первые электро-

заправки в Иркутске были 
установлены в 2020 году. Впо-
следствии зарядные станции 
En+ Group были запущены 
в Ангарске, Байкальске, Култу-
ке, поселке Усть‑Ордынском, 
Баяндае и Еланцах. На этой не-
деле станции появились на фе-
деральных трассах в Усольском 
и Черемховском районах. 
До конца года En+ Group пла-
нирует открыть еще две за-
рядные станции — в Братске 
и Тулуне.

ГОРОД ПОСТАВЯТ 
НА ЗАРЯДКУ

Еще на одну электрозаправочную станцию 
в Иркутске стало больше

Новый комплекс для зарядки электромобилей 
появился на этой неделе в микрорайоне Но-
во-Ленино. Это уже шестая станция в нашем 

городе (и шестнадцатая — в регионе), запущенная 
компанией En+ Group при поддержке иркутской 
администрации и областного правительства. Сеть 
экологичных заправок позволяет владельцам элек-
тромобилей беспроблемно перемещаться не только 
по Иркутску, но и по всей области.

Людмила Измайлова

ГДЕ МОЖНО «ЗАПРАВИТЬСЯ» 
ЭЛЕКТРИЧЕСТВОМ В ИРКУТСКЕ?

� ул. Сухэ-Батора, 3
� ул. Верхняя Набережная, 2 (АЗС «КрайсНефть»)
� ул. Ширямова, 19б (возле развлекательного ком-

плекса «7 миля»)
� ул. Фучика, 1 (АЗС «ОМНИ»)
� пр. Юрия Тена, 27 (возле мкр. «Союз»)
� ул. Баумана, 233а

Мэр Иркутска Руслан Болотов и глава энергетическо-
го бизнеса En+ Group Михаил Хардиков на открытии 
электрозаправочной станции в Ново-Ленино. «Такая 
работа — пример социальной ответственности. Со-
вместно с компанией, с правительством региона про-
должим работу по появлению сети электрозаправок. 
Вместе мы шаг за шагом делаем Иркутск современнее, 
комфортнее и экологичнее», — отметил Руслан Нико-
лаевич

Вот так выглядит процесс зарядки электро-
мобиля. Станции работают круглосуточно, 
оснащены современным и безопасным 
российским оборудованием. Быстрая заряд-
ка предполагает заполнение 80 процентов 
емкости аккумулятора за 20 минут. Для старта 
зарядной сессии владельцам экологичных 
автомобилей необходимо установить нужное 
приложение и пройти регистрацию

Объезд организован через улицу Ширямова. Для 
этого необходимо проехать в сторону развле-
кательного комплекса «7 миля», затем развер-
нуться за АЗС «КрайсНефть», а далее с Ширямова 
уйти правее – на примыкающую дорогу, которая 
выходит на Депутатскую. Отсюда можно просле-
довать в оба направления: в сторону микрорайо-
на Солнечного и в центр городаМарина Александрова

Фото автора
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ВЫБЕРУТ 
ДОСТОЙНЫХ

Первого ноября в Иркутске 
стартовали муниципальные 
конкурсы профессионального 

мастерства «Лучший 
учитель года» и «Лучший 

педагог, воспитатель 
дошкольного учреждения»

В областном центре 
стало доброй тради-
цией ежегодно про-

водить профессиональное 
состязание «Лучший учи-
тель года». Его участники 
— учителя общеобразова-
тельных организаций горо-
да Иркутска. Главная цель 
конкурса — выявление 
талантливых педагогов, по-
вышение социального ста-
туса профессии учителя, 
распространение лучших 
педагогических практик. 
Главное условие для уча-
стия в конкурсе — высокие 
достижения в педагогиче-
ской деятельности, обуче-
нии и воспитании талант-
ливых детей — победителей 
муниципальных, регио-
нальных и всероссийских 
олимпиад, конференций, 
конкурсов, соревнований.

Для учителей пройдут такие 
конкурсные испытания, как «Ви-
зитная карточка», «Дистанцион-
ный урок», «Интернет‑ресурс», 
«Педагогический поединок», 
«Внеурочное мероприятие», 
«Образовательный проект», 
«Методическая мастерская», 
«Мастер‑класс».
В состав неформальной про-

граммы войдут мастер‑классы 
и практикум. На протяжении все-
го мероприятия участников будет 
сопровождать команда психоло-
гов, которые окажут поддержку 
и помогут раскрыть потенциал 
педагогов.
Профессиональный конкурс 

«Лучший педагог, воспитатель 
дошкольного учреждения» прово-
дится в областном центре с целью 
развития творческой инициативы 
педагогических работников, по-
вышения их профессионального 
мастерства, совершенствова-
ния инновационных методов 
и средств дошкольного образова-
ния. Главное условие для участия 
педагогов дошкольного образо-
вания высокие достижения в обу-
чении и воспитании талантливых 
детей — победителей
муниципальных, региональных 

и всероссийских конкурсов, сорев-
нований, конференций.
Для педагогов дошкольных 

учреждений пройдут такие кон-
курсные испытания, как «Визит-
ная карточка», «Блог педагога», 
«Педагогическое мероприятие 
с детьми», «Педагогическая на-
ходка». Это профессиональное 
состязание помогает открывать 
новые таланты и распространять 
лучшие образцы педагогическо-
го мастерства в образовательной 
среде города Иркутска.
Конкурсы профессионального 

мастерства продлятся до 9 дека-
бря 2022 года.

Илья Спирин

Только вместо дошколят играть 
пришлось с волонтерами — студен-
тами Ангарского педагогического 
колледжа. На базе этого учебного 
заведения проходили оба этапа чем-
пионата, но с одним отличием — все-
российский конкурс был полностью 
дистанционным.
—  Члены жюри находились в Но-

восибирске, — объясняет Ирина 
Васильевна. — А участники по оче-
реди начиная с 11 часов утра выхо-
дили в эфир из своих городов. Для 
этого в помещении, где находился 
конкурсант, ставили веб‑камеры. 
Да не одну‑две, а по всему периме-
тру! Чтобы от взгляда судей ничего 
не ускользнуло.
Остальные условия были уже 

знакомы — давалось два задания, 
темы которых участники узнавали 
только в день соревнования, и два 
часа на подготовку. Первым стало 
создание сюжетно‑ролевой игры под 
названием «Поликлиника».
—  Я провела игру, в которой все 

дети получили свои роли, — расска-
зывает Ирина Васильевна. — Один 
игрок — пациент, который приходит 
на прием в поликлинику. Другой — 
сотрудник регистратуры. Третий — 
врач. И так далее — без дела никто 
из детей не остается.
Такие занятия, добавляет Ирина 

Островская, очень важны для социа-
лизации детей. Через игру они учатся 
жить в обществе, узнают про разные 
профессии. После игры в поликлини-
ку, например, поймут, кого встретят 
в лечебном заведении, какие функ-
ции у персонала, какой должен быть 
алгоритм действий пациента. И по-
том, уже во взрослой жизни, когда 
понадобится обратиться за врачебной 
помощью, не потеряются.

Преимущество современных сю-
жетно‑ролевых игр заключается в ак-
тивном использовании информаци-
онно‑коммуникационных технологий. 
Например, смарт‑доски — это интерак-
тивная панель, позволяющая ускорить 
процесс получения знаний. Разумеется, 
чтобы применять ее в работе, нужно 
самому все освоить, поэтому еще год 
назад Ирина Островская окончила кур-
сы профессиональной переподготовки 
на базе Иркутского регионального пе-
дагогического колледжа.
—  В нашем детском саду тоже есть 

смарт‑доски, — продолжает Ирина 
Васильевна. — И они очень нравятся 
детям. Современные малыши чуть ли 
не с дня рождения получают инфор-
мацию из различных электронных 
источников: телевизоров, компьюте-
ров, мобильных телефонов. Для них 
это естественно. Поэтому и воспиты-
вать их надо по‑современному.
Педагогический стаж Ирины Васи-

льевны — 32 года. Давно выросла ее 
дочь, внучка уже ходит в школу, а она 
по‑прежнему посвящает себя малы-
шам. И не только помогает им расти, 
но и сама растет вместе с ними.
—  Даже опытным специалистам 

важно укреплять позиции на рынке 
труда, — убеждена лучший воспита-
тель России. — А конкурсные испыта-
ния не только придают уверенности, 
но и позволяют по‑другому взглянуть 
на профессию. Мое поколение не из-
учало информатику в школе, нам 

сложно осваивать так называемые 
технические моменты, но именно по-
этому так важно прилагать усилия, 
чтобы оставаться настоящим профес-
сионалом. С помощью интерактивных 
досок, в частности, я сама могу приду-
мывать и составлять новые игры!
Вот почему конкурсное выступле-

ние (если не учитывать волнение) 
далось Ирине Островской так легко 
— по сути, она просто делала свою 
каждодневную работу.
—  Еще одним заданием на чемпи-

онате стала презентация проекта, — 
добавляет Ирина Васильевна. — Надо 
было придумать, как именно и о чем 
можно поговорить на заданную тему 
с детьми, как привлечь родителей. 
У нас в садике такое постоянно прак-
тикуется. Родители приносят кар-
тинки, беседуют с ребятами, а потом 
каждая группа по‑своему это оформ-
ляет: одни делают стенгазету, другие 
составляют книгу или журнал и так 
далее.
На чемпионате всем финалистам 

предложили сделать проект на тему 
«Наша армия родная», и здесь Ирине 
Островской тоже не было равных. 
Она вырвалась вперед, набрав в итоге 
больше всех баллов — 745. На втором 
месте оказалась Галина Николаевна 
Курятникова из Московской обла-
сти. Третье разделили воспитатель 
из Красноярского края Елена Ана-
тольевна Шкулепо и Ольга Юрьевна 
Крюкова из Удмуртской Республики.
—  Все родители группы гордятся 

моей победой, — с улыбкой говорит 
Ирина Васильевна, — и мне, откро-
венно говоря, это очень приятно. 
Я столько добрых слов услышала 
в свой адрес, такой заряд положи-
тельной энергии получила! И хочу 
поблагодарить заведующую нашим 
детским садом № 18 Елену Сергеевну 
Безрукову. Если бы не она, я вряд ли 
отважилась бы на участие в кон-
курсе. Она в меня верила — и все 
получилось!

Наталья Федотова
Фото из архива Ирины Островской

ПОБЕДИЛА ИГРАЮЧИ
Воспитатель иркутского детского сада № 18  

Ирина Островская стала лучшей на V национальном 
чемпионате WorldSkills «Навыки мудрых»

Постоянные читатели 
«Иркутска» уже знакомы 
с Ириной Васильевной — 

в марте мы писали о ее победе 
на VII региональном чемпионате 
WorldSkills Russia 50+. «На сей 
раз моими конкурентами были 
коллеги из 30 городов России. 
И если честно, нервничала 
я очень сильно! — вспоминает 
Ирина Островская. — Мысль, 
что представляю Иркутск и всю 
нашу область, стала сильным 
мотивом для меня. В итоге 
я справилась с эмоциями. И ког-
да пришло время, просто пред-
ставила, что это мой рядовой 
рабочий день, и стала делать то, 
что и обычно, — начала играть!»

Воспитатель иркутского детского сада № 18 Ирина Островская (на фото 
— в центре) не раз побеждала в различных профессиональных сорев-
нованиях. На снимке она во время финала Всероссийского конкурса V 
национального чемпионата WorldSkills «Навыки мудрых» в Ангарске. 
Поддерживали Ирину Васильевну эксперты, которые обеспечивали он-
лайн-трансляцию ее выступления

О воспитателе иркутского детского сада 
№ 18 Ирине Островской мы рассказывали 
в восьмом номере «Иркутска». В феврале 
Ирина Васильевна стала победителем VII 
регионального чемпионата WorldSkills Russia 
50+ в компетенции «Дошкольное образова-
ние». Это соревнование профессионального 
мастерства проходит среди участников в воз-
расте от 50 лет и старше. Опытным специ-
алистам так же важно укреплять позиции 
на рынке труда, как и начинающим, уверена 
Ирина Островская. И участие в конкурсах 
не только помогает поверить в свои силы, 
но и дает полезные навыки
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Еще при задумке педагогических 
классов было заявлено: «Особое 
внимание будет уделено рабочей 
среде, это должны быть привле-
кательные, современные, хорошо 
оснащенные кабинеты». И дей-
ствительно, в школе № 40 кабинет 
будущих педагогов отличается 
от других: ярко-оранжевая мебель, 

стены травянистого зеленого цве-
та, большой экран вместо доски 
и планшеты у всех на столах. «Этот 
класс — пример того, каким должен 
быть современный кабинет», — под-
черкивает директор школы Татьяна 
Кондратьева.

Репортерская группа «Иркутска» 
вместе с мэром Русланом Болотовым 

попала на открытый урок: ребята 
изучали развитие памяти. Благо-
даря высокотехнологичному осна-
щению класса теорию быстро закре-
пляют в игровой форме.

— Попрошу взять свой планше-
ты и подключиться к викторине, 
— обращается к старшеклассникам 

классный руководитель педагогиче-
ского класса Татьяна Созинова.

На экране включается таймер, 
и ученики начинают отвечать на во-
просы — это похоже на компьютер-
ный турнир. Спустя пять минут ре-
зультаты высвечиваются на экране: 
практически все безошибочно спра-
вились с теорией, можно переходить 
к практике.

Класс делится на три группы, 
и каждая проводит тренировку од-
ного из видов памяти: слуховой, 
двигательной, зрительной. Это 
делается не просто для галочки — 
данные упражнения им предстоит 
протестировать с учениками началь-
ной школы, с которыми они уже 
знакомы.

— Ученики профильного класса 
постоянно взаимодействуют с на-
чальной школой, набираются опыта, 
для младших классов они авторитет, 
— отмечает Татьяна Кондратьева.

Начальник департамента образо-
вания города Иркутска Олег Ивкин 
добавил, что в летнюю практику 
ученики педагогических классов 
будут работать в качестве помощ-
ников вожатых на оздоровительных 
площадках.

— Важно пропитать этих ребят 
духом учительства, духом педаго-
гики, — считает Олег Васильевич. 
— Проект иркутских педагогиче-
ских классов мы будем развивать 

В сентябре прошлого года 
в Иркутске открыли четыре 
профильных педагогиче-

ских класса, по одному в каждом 
районе города. В Правобережном 
округе — на базе школы № 15, 
в Октябрьском — в школе № 23, 
в Свердловском — в гимназии 
№ 2, в Ленинском — на базе шко-
лы № 40. Классы задумали макси-
мально престижными для тех, кто 
намерен стать учителем: старше-
классникам обещали самые про-
грессивные технологии обучения, 
много практики и дальнейшие 
привилегии в педагогическом 
вузе. В первые же полгода про-
ект оправдал себя, теперь реше-
но удвоить число таких классов 
в Иркутске. На днях в гостях 
у будущих педагогов школы № 40 
побывали мэр города Руслан Бо-
лотов, начальник департамента 
образования Олег Ивкин и депу-
тат городской думы Леонид Усов.

ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ КЛАССЫ УМНОЖАТ НА ДВА 
Проект по вовлечению школьников в профессию педагога  

можно уверенно считать удачным

ЛУЧШАЯ ПО ДЕТЯМ 
Иркутянка Ирина Островская победила  

в VII региональном чемпионате WorldSkills Russia 50+ 
в компетенции «Дошкольное образование»

Продолжение на стр. 11

– Сложно сказать, за что я люблю свою профессию, 
– с улыбкой объясняет Ирина Васильевна. – Люблю, и 
все! У меня это хорошо получается, мне это в радость. 
Легко нахожу контакт с людьми – с родителями ведь 
тоже немаловажно найти общий язык! А главное – лю-
блю детей. 

Ирина Васильевна вспоминает, как выбирала про-
фессиональный путь. По сути, даже не выбирала, все 
получилось само собой: еще учась в школе, решила пой-
ти на курсы профориентации по специальности «воспи-
татель», там же получила свидетельство о присвоении 
квалификации, а после рождения дочери устроилась на 
работу в детский сад № 72.  

– Когда пошла на курсы, сама была еще почти ребен-
ком, – рассказывает Ирина Васильевна. – Мой выбор 
был неосознанным, а профессия не казалась привлека-
тельной. Все поменялось с рождением дочери – вместе с 
ней появилась и любовь к детям.

Педагогический стаж Ирины Островской – 33 года. 
Последние 12 она работает в детском саду № 18 в ми-
крорайоне Байкальском. Давно выросла ее дочь, внучка 
уже ходит в школу, а Ирина Васильевна  
по-прежнему получает удовлетворение, посвящая себя 
малышам. 

В профильный класс школы № 40 набрали 19 человек, причем 60% из 
них – выпускники девятого класса этой школы, остальные пришли из 
других образовательных учреждений Ленинского района. Специально для 
педагогического класса полностью переоборудовали один из кабинетов: 
покрасили стены в яркий цвет, купили новую мебель, заменили доску 
большим экраном, а учебники – планшетами

Чемпионат профессионального ма-
стерства WorldSkills Russia принято 
ассоциировать с начинающими спе-

циалистами, а участие в нем — с отличной 
возможностью для молодых показать себя 
в деле и найти хорошее место работы. Между 
тем среди участников есть и люди с опытом, 
в их числе, например, иркутянка Ирина 
Островская. Более 30 лет она работает вос-
питателем детского сада и неоднократно 
становилась победителем различных про-
фессиональных конкурсов.

Больше 30 лет Ирина Островская работает 
воспитателем детского сада и неоднократно 
становилась победителем различных профес-
сиональных соревнований. Главная сложность 
на чемпионате WorldSkills Russia, по ее призна-
нию, состояла в том, что на подготовку отво-
дились считанные часы. Задания конкурсанты 
получали прямо в день соревнований. Но ирку-
тянка со всеми задачами справилась блестяще

Продолжение на стр. 11

Дорогие иркутянки!  
Наши любимые мамы, бабушки, 
жены, сестры, дочери, внучки, 

коллеги!
Тепло и сердечно поздравляю вас с празд-

ником весны, любви и нежности — Междуна-
родным женским днем!

Символично, что весна — время пробуж-
дения, расцвета и зарождения новой жизни 
— начинается с этого светлого и радостного 
праздника.

Мы, мужчины, восхищаемся нашими жен-
щинами! Вашей красотой, нежностью, стой-
костью, мудростью, созидательной энергией 
и умением наполнять мир радостью. У каж-
дой из вас есть удивительные способности — 
быть успешной в работе, успевать заботиться 
о близких, воспитывать детей и при этом 
вдохновлять нас, мужчин, на самые лучшие 
поступки, добрые свершения и подвиги.

Праздник 8 Марта — прекрасная возмож-
ностью выразить вам свою признательность 
и любовь.

Пусть в жизни каждой из вас будет больше 
светлых и солнечных дней, улыбок и поводов 
для радости! Желаю вам быть любимыми, 
счастливыми, окруженными вниманием до-
рогих людей!

Мэр Иркутска Руслан Болотов
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К СНЕГУ ГОТОВЫ!
Зимой дороги и тротуары города в порядке 
будут содержать 104 уборочные машины 

«ИркутскАвтодора»

Иркутские дорожники ведут ежедневный 
мониторинг погоды и в случае неблагопри-
ятных прогнозов работают в круглосуточном 
режиме. Оперативно убирать дороги им по-
зволяет глобальная модернизация техники, 
начавшаяся в МУП «ИркутскАвтодор» еще 
в прошлом году. В общей сложности город за-
купил около 50 машин.

—  Вся техника к зиме готова, 
на сегодняшний день в МУП «Ир-
кутскАвтодор» 104 машины для 
зимнего обслуживания дорог, 
— рассказал и. о. заместителя 
мэра — председатель комитета 
городского обустройства ад-
министрации Иркутска Сергей 

Чертков. — Практически все они 
отечественного производства, но есть 

и тракторы МТЗ, и автомобили МАЗ из Ре-
спублики Беларусь — их техобслуживание 
никак не зависит от импорта, все запчасти 
в наличии.
Первым делом главе областного центра по-

казали два современных мусоровоза, их при-
обрели в 2021 году. Раньше вместо них было 
восемь КАМАЗов, которые собирали мешки 
с мусором. Теперь с тем же фронтом работ 
справляются всего две машины.
Практически вся муниципальная техника 

многофункциональная: летом ее используют 
для мытья тротуаров, перевозки веток после 
обрезки деревьев и мусора, убранного с го-
родских улиц, а зимой — для посыпки и об-
работки дорог. Перед наступлением холодов 
машины укомплектовали дополнительным 
оборудованием для подачи песко‑соляной 

смеси и рассола. Количество мате-
риала, которое используется для 
обработки дорог, регулирует 
оператор — в зависимости 
от дорожной ситуации.
—  На сегодняшний день 

в городе работают пять сне-
гопогрузчиков, за каждым за-
креплен конкретный участок, 

— рассказал исполняющий обя-
занности директора МУП «ИркутскАвтодор» 
Василий Ефремов. — Все машины перед 
зимой дополнительно укомплектовали. Это 

существенно облегчило труд операторов: им 
теперь не придется заниматься подбором сне-
га с тротуаров лопатами, что сократило время 
погрузки одной машины до 50 минут. Сей-
час пяти машин на город достаточно. После 
каждого погрузчика проходит только трактор 
с щеткой, убирая оставшийся снег.
Уже сформирован запас антигололедных 

материалов. Заготовлено 9000 тонн отсева, 
700 тонн соли и 105 тонн жидкого реаген-
та, почти столько же подрядчики поставят 
до 31 декабря. Для борьбы с гололедом в ос-
новном используется песко‑соляная смесь, 
рассол — только при температуре воздуха 
до минус 20 градусов. Причем в Иркутске он 
природный, без всякой химии, его поставля-
ет предприятие из Жигаловского района, где 
и проходит добыча. Применяют его по особой 
технологии. Суть метода — точечная обработ-
ка наиболее проблемных участков улиц: спу-
ски, подъемы, крутые повороты. Их поливают 
рассолом, который быстро растворяет ледя-
ную корку, после чего его оперативно удаляют 
— и дорога остается чистой и сухой.

—  Могу точно сказать, что город к зиме го-
тов, — поделился впечатлениями общественник 
Михаил Кудрявцев. — Когда выпал первый 
снег, я еще не успел поменять резину на зим-
нюю на своей машине, но на дорогах этого даже 
не почувствовал! Что касается вреда от исполь-

зования соли для противогололед-
ной обработки, против которого 
высказывается довольно мно-
го мнений, здесь такая же 
история, как с лекарствами. 
В малых дозах это помогает, 
а в больших — это яд. Если 
реагенты применять дозиро-
ванно, в соответствии с ситуа-

цией на дорогах, по показаниям, 
то это помогает автомобилистам, 

особенно во время снегопадов.
В Иркутске более 980 километров дорог 

с примыкающей к ним тротуарной сетью. Все 
они находятся на содержании муниципаль-
ного предприятия. В течение зимы чистить 
дороги начинают с раннего утра, и в первую 
очередь на наиболее сложных и опасных 
участках. В случае снегопада работа ведется 
круглосуточно.
«ИркутскАвтодор» сегодня технически 

подготовлен к зимнему сезону. Модернизацию 
подвижного состава мы начали год назад — 
было закуплено порядка 42 единиц, в этом году 
приобрели еще восемь машин, — подвел итоги 
мэр Иркутска Руслан Болотов. — Все это дает 
хороший результат. Сокращается количество 
рейсов, уменьшается нагрузка на персонал, 
ну и ключевое — все это позволяет оперативно 
реагировать на любые изменения погоды. Мно-
го вопросов всегда вызывает методика борьбы 
с гололедом: кому‑то не нравится песко‑со-
ляная смесь, кому‑то — солевой раствор. Сразу 
скажу — на первом месте у нас безопасность 
участников дорожного движения. Предприятие 
использует материалы только в соответствии 
с ГОСТами. В прошлом году дорожники начали 
применять метод частичной обработки улиц 
природным солевым раствором, который до-
бывают в Жигалово, что сокращает логистику 
и дополнительно дает работу местному пред-
приятию. Уборка городских трасс и тротуаров 
от снега находится на особом контроле. Основ-
ная задача, которая поставлена, — на дорогах 
Иркутска в любую погоду должно быть чисто, 
комфортно и безопасно!

Ольга Королева
Фото автора

На прошлой неделе мэр Иркутска 
Руслан Болотов проверил готовность 
снегоуборочной техники к пред-

стоящей зиме. Вместе с общественниками 
— председателем Союза автомобилистов 
Сибири Алексеем Шабановым, руководите-
лем парка технических видов спорта Миха-
илом Кудрявцевым и главным технологом 
одной из дорожно-строительных компаний 
Анатолием Тараненко он побывал в МУП 
«ИркутскАвтодор». Кстати, сотрудники 
предприятия уже успели показать опера-
тивность в наведении порядка. 8 ноября 
после ночного снегопада они еще засветло 
вышли на линию — дороги убирали 50 еди-
ниц техники и 200 рабочих.

Новенькие, готовые к зиме автомобили к приезду мэра и общественников выстроили в ряд — 
правда, эффектно смотрится? Автопарк МУП «ИркутскАвтодор» в прошлом году пополнился комби-
нированными дорожными машинами, грейдерами, снегопогрузчиками, подметально-уборочными 
комплексами и прицепами «Бродвей». На сегодняшний день техники достаточно, чтобы всю зиму 
при любых погодных условиях содержать в порядке дорожную сеть города

На этом снимке улыбаются все — и мэр Ир-
кутска Руслан Болотов (на фото справа), 
и начальник третьей автоколонны МУП «Ир-
кутскАвтодор» Анатолий Колесников (слева), 
и общественник, председатель Союза автомо-
билистов Сибири Алексей Шабанов. И без слов 
понятно — состоянием автомобилей, которые 
будут убирать улицы зимой, все остались до-
вольны

«В прошлые годы один КАМАЗ делал три рейса в день на по-
лигон и три — на специальный отвал, а новый мусоровоз со-
кратил эти поездки до двух на полигон за счет более техно-
логичной комплектации: у него большой бункер, в котором 
весь собранный мусор спрессовывается, увеличивая объем 
транспортировки, — объяснил оператор одного из новых 
мусоровозов Владимир Шестаков. — Это существенно со-
кратило и время, и затраты на ГСМ. Ну и работать на нем 
намного легче, новая машина — одно удовольствие!»
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СКВЕР НА МЕСТЕ ПУСТЫРЯ
Благодаря программе «Народные инициативы» 

в Октябрьском округе в этом году появилось удобное 
пространство для отдыха — роща на бульваре Постышева 

Программа «Народные инициативы» действу-
ет в Иркутске с 2016 года, и за это время было 
реализовано более ста идей по благоустройству. 
Вся суть проекта — в его названии: инициативы 
потому и народные, что жители сами выбирают, 
что хотят видеть в своих дворах, районе, городе. 
Сначала выдвигается идея, которую обсуждают 
на встречах: предлагают, спорят — и в результате 
определяются, как конкретно улучшить территорию. За-
тем нужно обеспечить реализацию замысла деньгами, 
а для этого обратиться в органы власти (в Иркутске это 
администрации четырех округов), представить и защи-

тить свой проект. Все идеи, предложенные жителями, 
выносятся на голосование (онлайн и очное), по его 
результатам определяются победители, набравшие мак-
симум голосов. Эти территории и будут благоустраивать 
на бюджетные деньги. В процессе реализации проекта 
жители, что называется, «держат руку на пульсе» — кон-
тролируют работу подрядчика и могут даже внести из-
менения. Как показывает практика, так бывает довольно 
часто — если на уровне воплощения идеи выясняется, 
что продумали не все.
Жители Октябрьского округа уже давно хотели благо-

устроить рощу на бульваре Постышева. Она была в до-
вольно неприглядном состоянии — заросший пустырь 
со старыми и местами больными деревьями.

—  Инициативу жителей поддержал депутат 
от этого избирательного округа Александр 
Друзенко. После победы в рейтинговом го-
лосовании заказчиком благоустройства 
выступил комитет по управлению 
Октябрьским округом. Стоимость 
работ составила 3 миллиона 300 ты-
сяч рублей, — рассказала заместитель 

начальника отдела коммунального 
хозяйства управления ЖКХ комитета по управ-
лению Октябрьским округом администрации 
Иркутска Анастасия Грачева. — Подрядная 
организация расчистила территорию, провела обработку 

деревьев от горностаевой моли, посадила кустарники, 
сделала газоны и засеяла их травой. Проведено асфаль-
тирование тротуарных дорожек, установлены скамейки 
и урны, смонтировано освещение. В двух местах здесь 
есть даже подсветка деревьев по три прожектора.
Местным жителям очень нравится, как воплотили 

их идею — получилось очень комфортно. Все живые 
деревья сохранили, каждое обследовали работники МКУ 
«Городская среда» и демонтировали только старые, 
представлявшие опасность. Так что роща так и осталась 
рощей, только благоустроенной. Жемчужиной парка 
стала живая ель — здесь высадили не маленький саже-
нец, а полноценное дерево около пяти метров высотой. 
И самое главное — елочка прижилась! В новогодние 
праздники лесная красавица обязательно станет цен-
тром притяжения всего района. В ближайшее время ее 
нарядят и установят подсветку из трех прожекторов.

—  Здесь стало очень красиво! — поделилась 
эмоциями жительница дома № 19 на бульваре 
Постышева Александра Безик. — И столько 
людей гуляет — все лавочки заняты. Я даже 
не знала, что у нас в квартале так много жите-
лей; оказывается, все просто по домам сидели, 
а теперь есть куда прийти отдохнуть, пообщать-

ся. От всех знакомых слышу только слова восхи-
щения, мы очень благодарны, что эту идею реализо-

вали и подарили нам такое замечательное место!

В Октябрьском округе в этом году благо-
устроили две общественные террито-
рии: мемориал погибшим на фронтах 

Великой Отечественной войны работникам 
кирпичного завода, в районе дома № 202а 
на улице Байкальской, и рощу на бульваре 
Постышева — здесь все работы завершили 
еще в конце августа. Движущей силой этих 
перемен стали неравнодушные жители, до-
бившиеся включения объектов в программу 
«Народные инициативы». Роща, к слову, стала 
лидером голосования, набрав максимальное 
количество голосов — 2223.

Иркутск уже 
не первый год 
участвует в «На-

родных инициати-
вах». За это время 
на территории города 
воплощено более 100 
идей иркутян. У жите-
лей большой интерес 
к этому проекту, по-
тому что они видят конкретные резуль-
таты его реализации. В этом году мы 
благоустраивали дворы и городские про-
странства, сделали несколько детских 
и спортивных площадок. Общими усили-
ями смогли воплотить 18 предложений 
горожан. Сейчас проходит важный этап 
— выбор проектов, которые будут ис-
полнены в 2023 году. От каждого 
жителя зависит, какие изменения 
произойдут в его районе. Убежден, 
иркутяне примут активное уча-
стие в голосовании.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

»

«В обновленной роще 
установили 12 скаме-
ек, 9 урн, 7 опор осве-
щения и 9 грунтовых 
прожекторов. На все 
благоустройство по-
тратили 3 миллиона 
300 тысяч рублей. 
По первоначально-
му проекту скамеек 
было меньше, допол-
нительные устано-
вили по просьбе 
жителей, когда часть 
средств удалось сэко-
номить. Теперь места 
всем хватит!

ГДЕ И КАК ГОЛОСОВАТЬ ЗА «НАРОДНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ»?
Сегодня в «Иркутске» — объекты Октябрьского и Правобережного округов

С 3 по 20 ноября у иркутян есть возможность выбрать проекты, ко-
торые в 2023 году будут реализованы на территории города в рам-
ках программы «Народные инициативы». В этом году от жителей 

поступило 50 предложений. 8 из них заявлены по Ленинскому округу, 
12 — по Правобережному, 11 — по Свердловскому и 19 — по Октябрьскому. 
Идеи, набравшие наибольшее количество голосов, получат финансиро-
вание из областного и муниципального бюджетов. Проголосовать за свою 
территорию можно двумя способами: онлайн и очно. Онлайн это можно 
сделать с главной страницы сайта администрации города, найдя раздел 
«Мой выбор, мое будущее», и на портале «Госуслуги». Очное голосование 
проходит до 18 ноября в будние дни в комитетах по управлению городски-
ми округами. При себе необходимо иметь паспорт.

ВНИМАНИЮ ЖИТЕЛЕЙ 
ОКТЯБРЬСКОГО ОКРУГА

В вашем районе в голосовании 
по проекту «Народные 
инициативы» участвуют:
1. Сквер в мкр. Байкальском, вблизи 

остановки «Мкр. Байкальский»
2. Комплексное благоустройство ми-

ни‑сквера на ул. Карла Либкнехта, 201
3. Устройство системы канализации 

для здания детского клуба «Крылатый»
4. Комфорт для пешеходов, от дома 

№ 89/2 на ул. Пискунова вдоль дороги 
до дома № 127 на ул. Партизанской
5. Благоустройство территории 130‑

го квартала «АРТ‑лужайка» на ул. 3 
Июля/ул. Седова, 5
6. Ремонт фасада и устройство дере-

вянной скамьи над центральным вхо-
дом в здание АНО ИОСЦ «Панкратион»
7. Создание на общественной терри-

тории городского значения «Лисихин-

ский парк‑сквер 300‑летия Иркутска» 
минимальной инфраструктуры для са-
нитарных и гигиенических процедур
8. Мемориальный комплекс Герою 

Великой Отечественной войны, Герою 
СССР Борису Андреевичу Пискунову 
на перекрестке Пискунова и Карла 
Либкнехта
9. Благоустройство муниципальной 

территории «Двор Мечты» на ул. Си-
бирской, 23
10. Реконструкция дорожно‑тро-

пиночной сети Лисихинского клад-
бища (Амурского), дополнительное 
благоустройство
11. Устройство и чистота контейнер-

ных площадок и прилегающих к ним 
территорий на ул. Вилюйской
12. Капитальный ремонт окон зда-

ния, устройство теневого навеса и ре-
монт спортивных конструкций детского 
сада № 72

13. «Безопасный фасад детского 
сада» на проспекте Маршала Жукова, 
24
14. «Безопасная прогулка»
15. Благоустройство 

территории школы № 16 
на ул. Зверева, 10
16. Оснащение спе-

циальным инвентарем 
спортивных площадок 
и детских садов № 8, 
28, 55, 158, 178, 186 
мкр. Солнечного
17. Стела «Октябрь-

ский округ» на пересече-
нии 25 Октября и Седова
18. «Наше здоровье зависит 

от нас», спортивная площадка детского 
сада № 133
19. Модернизация спортивной пло-

щадки на ул. Карла Либкнехта, 159

ВНИМАНИЮ ЖИТЕЛЕЙ 
ПРАВОБЕРЕЖНОГО ОКРУГА

В вашем районе в голосовании 
по проекту «Народные 
инициативы» участвуют:
1. «Все будет хоккей!» — благо-

устройство хоккейного корта школы 
№ 31, мкр. Зеленый
2. «Спортивная площадка» — благо-

устройство детского сада № 94, пер. 
Большевистский, 1
3. «Сквер на улице Сурикова» — бла-

гоустройство территории на пересече-
нии улиц Сурикова и Полины Осипенко

4. «Капитальный ремонт туалетных 
комнат групп 2, 7, 4, 8» — детский сад 
«Сказка», мкр. Топкинский, 22

5. «Калейдоскоп» — школа № 72
6. «Изучение народной куль-
туры и фольклора» — школа 
искусств № 8, мкр. Зеле-
ный, 11а

7. Детская площадка 
на берегу реки Ушаковки
8. Многофункциональ-

ная спортивная площадка 
на ул. Карпинской, 21/1
9. «Остров детства» — 

благоустройство территории 
на ул. Чапаева, 109
10. Детская площадка в мкр. 

Славном
11. Кабинет информатики — школа 

№ 10 имени П. А. Пономарева
12. «Спортивный дворик» — благо-

устройство территории на ул. Франк‑
Каменецкого, 26а

ГДЕ ГОЛОСОВАТЬ ОЧНО?
 � Комитет по управлению Свердлов-
ским округом, ул. Терешковой, 24;

 � Комитет по управлению Ленинским 
округом, ул. Маршала Говорова, 3;

 � Комитет по управлению Правобереж-
ным округом, ул. Марата, 14;

 � Комитет по управлению Октябрьским 
округом, ул. Декабрьских Событий, 27.

Полосу подготовили  
Ольга Королева и Майя Новикова

Фото Татьяны Степановой

Когда 
сдавался 

в печать этот но-
мер еженедельника 
«Иркутск», который 
вы держите в руках, 
на сайте «Госуслуги» 

за благоустройство сво-
ей территории 

проголосовали уже 
7904 иркутя-

нина.
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ХОРОШИЕ НОВОСТИ 
ИЗ УНИВЕРСИТЕТСКОГО

В микрорайоне завершились работы по благоустройству

Все работы на территории из-
бирательного округа № 28 
выполнены по наказам 

местных жителей, которые об-
ращались к председателю думы 
Иркутска, депутату Евгению Сте-
качеву.

У дома № 88 в микрорайоне Универси-
тетском заасфальтировали двор, отремон-
тировали тротуары, обустроили парковку, 
лестницу и обновили дорожное полотно 
от дома до объездной дороги.
—  Проект скорректировали с учетом 

просьбы жителей обустроить дополни-
тельный тротуар для удобства передви-
жения к магазину и для безопасного пути 
школьников к гимназии, — пояснил Евге-
ний Стекачев.
У дома № 72 капитально отремонтиро-

вали арку. Из‑за пролегающих здесь грун-
товых вод дорога постоянно провалива-
лась, а в яме скапливалась дождевая вода.
У дома № 74 обустроили спортивную 

площадку для подростков. Кроме этого, 
проведен ремонт внутриквартального про-
езда у детского сада № 164.
—  Отреагировали на просьбу родитель-

ского комитета гимназии и организовали 
дополнительное парковочное место, рас-
ширив проезд, — подчеркнул депутат.
Сейчас Евгений Стекачев уже фор-

мирует план работы по благоустройству 
территории избирательного округа № 28 
на 2023 год.

НОВОСТИ ДУМЫ

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото из архивов КГСП, пресс-службы думы и депутата Светланы Кузнецовой

ОКРУГ № 1 ПРЕОБРАЖАЕТСЯ
Сквер и спортивно-игровая площадка могут 
появиться на территории избирательного 

округа депутата Светланы Кузнецовой

Жители поселка 
Жилкино при-
няли решение 

обустроить на террито-
рии школы № 29 совре-
менную спортивно-игро-
вую площадку. Депутат 
думы от избирательного 
округа № 1 Светлана 
Кузнецова поддержала 
проект. Он может быть 
реализован в рамках 
конкурса «Есть решение» 
от Всероссийской поли-
тической партии «Единая 
Россия». В настоящий 
момент проект площадки 
прошел муниципальный 
этап отбора.

—  Я с удовольствием под-
держала инициативу жителей 
принять участие в этом проек-
те. Детская площадка на терри-
тории школы № 29 находится 
в аварийном состоянии. Не-
обходимо произвести демон-
таж пришедшего в негодность 
игрового оборудования и уста-
новить современную спортив-
ную площадку. Благоустрой-
ство ее создаст условия для 
привлечения детей и взрослых 
к массовым занятиям физкуль-
турой, поспособствует пропа-
ганде здорового образа жизни, 
профилактике безнадзорности, 
вредных привычек в моло-
дежной среде, — подчеркнула 
Светлана Кузнецова.
Стоимость проекта спортив-

но‑игровой площадки — два 
миллиона рублей, из них де-
сять процентов (двести тысяч 
рублей) будет оплачено при 
поддержке благотворительного 
фонда. Отбор заявок в рамках 
конкурса «Есть решение» про-
ходит два этапа — муниципаль-
ный и региональный. После 
победы на муниципальном 
заявка будет рассмотрена в ми-
нистерстве экономического 
развития Иркутской области. 
Итоги объявят 15–30 декабря.
Также депутат Светлана 

Кузнецова предлагает благо-
устроить сквер имени Влади-
мира Яковлевича Бронштейна 
вблизи домов № 102, 104 и 106 
на улице Полярной по проек-
ту «Народные инициативы». 
Помимо облагораживания 
территории там планируется 

установить бюст известного 
иркутянина.
—  Сегодня эта территория, 

к сожалению, находится в за-
пущенном состоянии, жители 
близлежащих домов не-
однократно обращались ко мне 
с просьбой привести ее в поря-
док. Рядом расположены опор-
ный пункт, библиотека, и каж-
дый день через этот участок 
проходит много людей. Новый 
сквер придаст территории кра-
сивый и ухоженный вид, — рас-
сказала Светлана Кузнецова.
Чтобы проект реализова-

ли, ему необходимо одержать 
победу в рейтинговом голо-
совании, которое продлится 
до 20 ноября. Проголосовать 
можно через сайт «Госуслуги» 
или лично в здании комитета 
по управлению Ленинским 
округом по адресу: ул. Мар-
шала Говорова, 3 (кабинет 
№ 13), с 9.00 до 18.00 (будние 
дни, обед с 13.00 до 14.00).
Каждый участник может 

проголосовать лишь один раз. 
При личном посещении ме-
ста голосования необходимо 
предъявить паспорт. Итоги 
проекта «Народные иници-
ативы» будут опубликованы 
на сайте администрации Ир-
кутска в декабре. Дополнитель-
ную информацию можно полу-
чить по телефону 52‑02‑22.
—  Прошу поддержать 

наш проект! Пусть в нашем 
округе будет еще на один 
красивый сквер больше! — об-
ратилась к жителям Светлана 
Кузнецова.
Напомним, Владимир 

Яковлевич Бронштейн — 
фронтовик, был директором 
Иркутского мясокомбината. 
Проработал на нем около 
50 лет, 11 из них был замести-
телем директора и 25 — дирек-
тором. За годы руководства 
предприятием был награжден 
двумя орденами — Трудового 
Красного Знамени и «Знак 
Почета», получил высокое зва-
ние «Заслуженный работник 
мясной и молочной промыш-
ленности», а комбинат стал 
«Передовым предприятием Со-
юзного министерства». Кроме 
того, Владимир Яковлевич внес 
огромный вклад в строитель-
ство поселка Жилкино. Поэто-
му сквер будет иметь и истори-
ческую ценность.

КАК ДВОРЕЦ ВЫ НАЗОВЕТЕ…
Дума Иркутска и администрация города приглашают 

иркутян принять участие в конкурсе на лучшее 
название для крытого катка в Пади Долгой

Принять участие в конкурсе 
может любой желающий 
(допускаются индивиду-

альные и коллективные заявки). 
Предложенное название должно 
состоять из одного-двух русских 
слов, быть благозвучным, понят-
ным для взрослых и детей, а так-
же не вызывать отрицательных 
ассоциаций.

Предложение необходимо направить 
до 25 ноября 2022 года на электронный 
адрес: 28okrug00@mail.ru или предоста-
вить в Гуманитарный центр — библиотеку 
имени семьи Полевых (микрорайон Уни-
верситетский, 70).
—  Подводить итоги будут депутаты 

городской думы совместно с представите-
лями администрации Иркутска с помощью 
голосования. Мы выберем название, кото-
рое отразит назначение ледового дворца. 

Важно, чтобы имя катка было запоми-
нающимся и благозвучным, — проком-
ментировал председатель думы, депутат 
от избирательного округа № 28 Евгений 
Стекачев.
Победителя наградят памятным по-

дарком и дипломом. Итоги опубликуют 
на сайте думы Иркутска не позднее 20 ян-
варя 2023 года.
Сейчас строительство муниципального 

крытого тренировочного катка в Пади 
Долгой вышло на завершающий этап. 
Площадь спортивного объекта составит 
около 2 тысяч кв. метров, самого катка 
— 30х60 метров. Там предусмотрены три-
буны, раздевалки, душевые, администра-
тивный блок, небольшой тренажерный 
зал. На базе катка планируют открыть 
муниципальные детские секции по хоккею 
и фигурному катанию, пропускная способ-
ность составит до 280 человек в день. Так-
же там предполагаются массовые катания 
для всех желающих.

Сейчас стро-
ительство 
ледового двор-
ца подходит 
к завершению. 
Там установи-
ли опору для 
покрытия, 
смонтировали 
трубы систем 
холодоснабже-
ния, закончили 
армирование 
ледового поля. 
Подрядчик 
планирует за-
кончить работы 
к концу этого 
года

На фото — одна из благоустроенных 
территорий в микрорайоне Универси-
тетском. Работы выполнены по наказу 
местных жителей. И уже сейчас депутат 
формирует план работ по благоустрой-
ству на следующий год с учетом пожела-
ний иркутян

Проект сквера имени Владимира Яковлевича Бронштейна. 
Предлагается не только благоустроить данное общественное 
пространство, но и разместить там бюст этого выдающегося 
жителя Иркутска
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ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ТРЕНИРУЮТ ГОРОД
Сегодня в нашем еженедельнике — рассказ об инструкторах-методистах, 

работающих на хоккейных кортах во дворах Иркутска

Все мы знаем, что любовь к спорту нужно прививать с дет-
ства, в будущем это поможет сохранить здоровье и хорошую 
форму. У нас в городе развитию физической культуры уделя-

ют большое внимание: на кортах во дворах с жителями работают 
23 инструктора-методиста муниципального казенного учрежде-
ния (МКУ) «Городской спортивно-методический центр» Иркутска. 
Их задача — привлечь к спорту как можно больше взрослых и де-
тей. В профессию эти люди приходят по призванию — ведь чтобы 
заниматься, например, с детьми, нужно их любить, понимать, где-
то и строгость проявить, но так, чтобы не отбить желание прихо-
дить на корт. И инструкторы с этим прекрасно справляются!

Иван Лопаткин, корт на улице Тельмана, 53
Иван Владимирович — житель Ново-Ле-

нино, был активистом на корте, где зани-
мались хоккеисты-любители. По каким-то 
причинам они ушли и передали ключи 
16-летним подросткам. Ребята сами залива-
ли каток и играли в хоккей. По программе 
«Газпрома» на этом месте построили насто-
ящий корт, и в 2008 году в МКУ «Городской 
спортивно-методический центр» Иркутска 
Ивану Владимировичу предложили стать 
на нем инструктором. По направлению он 
получил и профильное образование.

— С тех пор и работаю, и мне это инте-
ресно. Проблема значительной части со-
временных детей в том, что они растут без 
отцов. По моей личной статистике, в Ново-
Ленино таких около 70–80 процентов. Счи-
таю, что им не хватает внимания и с ними 
обязательно нужно заниматься спортом. 
Я много раз наблюдал, как нелюдимый 
ребенок в 6–7 лет ни с кем не общается, 
а в процессе активного участия в дворовом 
спорте раскрывается — и к 10–11 годам это 
уже открытый, общительный, веселый мальчишка. У многих нет возможности 
покупать экипировку, мы им выдаем клюшки, коньки, шлемы, щитки. Что-то 
из экипировки нам дают жители. Главное, что ребята заняты и развиваются 
и физически, и морально!

Анна Савчина, корт на улице Байкальской, 190
Анна Владимировна еще и учитель физкультуры в школе. В спорте она 

с детства и достигла серьезных успехов — 
в 2006 году на чемпионате России по карате-
киокусинкай завоевала бронзу. После долгого 
перерыва возобновила занятия восточными 
единоборствами и в 2021-м заняла третье ме-
сто на всероссийском турнире по киокусинкай 
«Восточный рубеж».

— Летом играем в футбол, зимой — в хок-
кей, в межсезонье — шашки и дартс. Дети 
в основном приходят в возрасте от 5 до 12 лет, 
а самые массовые посещения у нас зимой. 
Играют на корте и мальчишки, и девчонки. 
В прошлом году наши воспитанники показали 
очень хороший результат — заняли второе ме-
сто в областном финале среди команд общеоб-
разовательных школ общероссийского проекта 
«Мишка» по мини-футболу. Тогда они были 
одиннадцатиклассниками, уже выпустились. 
В этом году набираем им смену, будем стре-
миться повторить успехи.

Виктор Карпов, корт на улице 5-й Армии, 69
Виктор Иванович стал тренером бла-

годаря внуку Вите, который решил за-
ниматься хоккеем. Во дворе дома был 
заброшенный корт, и активные жители 
в 2013 году его восстановили. Один 
из местных предпринимателей выде-
лил средства, купили шланг, клюшки 
и начали заливать каток.

— Сначала все было на обще-
ственных началах. Потом нам от МКУ 
«Городской спортивно-методический 
центр» Иркутска выделили тренера. 
А в 2018 году каток не залили, и по-
явилось объявление, что требуется 
инструктор-методист. Я позвонил 
спросить, когда же зальют каток, а мне 
неожиданно предложили стать трене-
ром, с тех пор и работаю. В любитель-
ском спорте с восьми лет и всегда был 

капитаном самых разных команд, участвовал в турнире СССР «Кожаный 
мяч» от своего города, тогда жил в Читинской области. Играл в футбол, 
волейбол, баскетбол. И сейчас продолжаю, можно сказать, спортивную 
карьеру в качестве инструктора-методиста. Наша команда называется 
«Красная армия», под этим названием участвуем во всех соревнованиях. 
Все лето почти каждый день проводили спортивные мероприятия. Мень-
ше 25 ребят у нас на корте не бывает. Особенно горжусь тремя воспитан-
никами, в их числе и мой внук, которые попали в сборную Иркутской об-
ласти по хоккею с мячом 2008 года рождения. Хотя главная наша задача, 
считаю, не то, чтобы дети в сборную попали, а чтобы стали настоящими 
людьми.

Дмитрий Метляев, директор МКУ «Городской 
спортивно-методический центр» Иркутска

Как рассказал Дмитрий Андреевич, 
рабочее место тренера — это хоккейные 
корты во дворах, каждый из них обору-
дован отапливаемым вагончиком-разде-
валкой. Зимой инструкторы играют с ре-
бятишками в хоккей, формируют по три 
детские дворовые команды. Бывает, что 
на кортах создают взрослые команды 
и для них даже проходят специальные 
турниры. Летом здесь играют в футбол, 
волейбол, баскетбол, теннис, проводят 
спортивные эстафеты, в том числе семей-
ные. Все объекты разные, но в среднем 
ежедневно через каждый проходит до ста 
иркутян разных возрастов.

— К работе мы стараемся привлечь 
людей, у которых есть искорка в глазах, 
есть желание передать детям свои знания 
и умения, заниматься с ними в любое время года, поэтому все они лучшие! Мы 
пытаемся охватить детей и взрослых максимальным количеством видов спор-
та. Посещение кортов для всех желающих абсолютно бесплатное. На некото-
рых формируют команды по хоккею с мячом, есть где играют в хоккей с шай-
бой. У каждого тренера есть некий запас экипировки и коньков, как правило, 
их приносят сами жители и выдают тем, кто нуждается.

Евгений Ивашечкин, корт на улице Советской, 176
Евгений Николаевич — подпол-

ковник в отставке, был помощни-
ком начальника ИВАТУ. Военный 
опыт у него впечатляющий, в 1990-е 
участвовал в вооруженном вну-
триэтническом конфликте в Тад-
жикистане в качестве миротворца. 
С 2017 года работает тренером.

— Первые два года после выхода 
на пенсию был на корте волонте-
ром, помогал Валерию Баневичу, 
а когда он уходил на повышение, 
порекомендовал меня на замену… 
Спортом я занимался всегда. В мое 
время, чтобы мальчик не умел ка-
таться на коньках, не мог играть 
в хоккей, футбол — это было просто 
неприлично! Сейчас, бывает, ребен-
ку предлагаешь в хоккей поиграть, 
а он отвечает, что занимается дру-
гим, изучает английский язык. 
Но ведь одно другому не мешает. 
В общем, иногда приходится детей 
убеждать заняться физкультурой. 
Самое главное, что получается. 

И своего 13-летнего внука Ярослава 
приучил к спорту, сейчас он умеет 
то же, что и я, — играет в хоккей, 
теннис, шашки.

Сергей Шевелев, корт в микрорайоне 
Университетском, 87

У Сергея Николаевича 
очень солидный стаж тре-
нерской работы. Он зани-
мается этим уже 23 года, 
хотя по образованию инже-
нер-строитель — в какой-
то момент хобби стало 
профессией с легкой руки 
руководителя федерации 
хоккея с мячом Иркутской 
области Владимира Мати-
енко. Он собрал спортсме-
нов на стадионе «Труд» 
и объявил, что набирает 
тренеров по подготовке 
первенства дворовых ко-
манд, и Сергей Николаевич 
сразу согласился.

— Начиналось с того, 
что в 1999 году мы залили каток на пустыре. Я играл 
там со своими детьми, их у меня четверо — Саша, Аня, 
Миша и Максим. А потом сбежались другие — с тех пор 
и занимаемся. Сначала у нас были сугробы вместо бор-
тов, потом сделал проект и принес в администрацию 
Иркутска. Его утвердили, нашли нам спонсора, и мы 
сами с родителями построили корт. В прошлом году 
его сломали и по программе «Народные инициативы», 
где мы голосовали и набрали 3000 голосов, построили 
другой, более современный — на это потратили пять 
миллионов рублей. Дети играют с удовольствием, среди 
моих воспитанников есть чемпионы России по хоккею 
с мячом среди подростков. А самая заслуженная моя 
воспитанница — Марина Кухтина, она в «Сибскане», 
сейчас играет за сборную России по хоккею с мячом.

Алексей Милюков, корт на улице 
Центральной, 15

Спортом, как и практически все его коллеги, Алексей 
Григорьевич занимался с детства. Тренером стал, когда ста-
рый корт передали из военной части городу: сначала следил 
за ним на общественных началах, а потом устроился в МКУ 
«Городской спортивно-методический центр» Иркутска.

— Для меня спорт — и хобби, и работа, душа лежит 
к этому. Радует, что благодаря таким кортам дети не бол-
таются на улице без дела, а занимаются спортом. Сначала 
привычка появляется, а потом затягивает на всю жизнь. 
Станция Батарейная — район довольно отдаленный, ред-
ко у кого находится возможность возить детей на занятия 
в секции. А здесь все в шаговой доступности. Больше зани-
маемся футболом, потому что для хоккея корт залит только 
четыре месяца. Очень нравится наблюдать, как радуются 
дети, когда побеждают в каких-нибудь соревнованиях. Не-
давно 11-летний Андрей показал мне сочинение «Самое ин-
тересное событие моих летних каникул», в котором очень 
непосредственно описал победу своей команды в фут-
больном турнире. Это сочинение я даже сфотографировал 
и храню в памяти телефона — ради таких трогательных мо-
ментов мы и работаем.

Зафар Кадыров, корт на улице Сибирских Партизан, 9
Во время заочной учебы в институте физкультуры Зафар Амино-

вич работал в центре помощи детям (ЦПД) на улице Крымской, 33. 
В 2010 году ему предложили место тренера на корте в Иркутске II. 
В итоге получился интересный образовательный проект.

— Подростков из центра помощи детям приводил на корт, чтобы они 
играли вместе с местными — команда на команду. Тогда понял, что к каж-
дому ребенку нужен индивидуальный подход, я бы даже сказал, нужно быть 
в определенном смысле психологом. Домашние дети благодаря общению 
с трудными подростками учились отстаивать свое мнение, проявлять спор-
тивную жесткость, а те в свою очередь понимали, что есть другая, нормаль-
ная жизнь, к которой нужно стремиться. Со временем после тренировок, 
поездок на соревнования такие ребята менялись в лучшую сторону. Через 
два года из ЦПД я ушел, второе место работы сейчас — школа, учитель физ-
культуры высшей категории. Всегда приглашаю на корт своих учеников 
и говорю им: приходите, играйте в командные игры, потому что лучшая 
школа — это сама игра, чем больше практики, тем лучше.

Виктор Мачкалян, корт на улице Пискунова, 102
Виктор Григорьевич занимался плаванием в иркутском Дворце 

пионеров, в 15 лет участвовал в соревнованиях на уровне СССР. 
Окончил Омский институт физической культуры. Работая в Ир-
кутске, воспитал чемпионку СССР по плаванию Наталью Гофман 
и чемпионку России Екатерину Кодневскую. Затем 27 лет был за-
ведующим бассейном и учителем физкультуры в школе № 47, за-
нимался дайвингом на Байкале (у него 200 погружений!), входил 
в двадцатку ведущих инструкторов России, общался со знамени-
той командой Кусто, которая снимала фильм про природу Байка-
ла. Предпоследнее место работы — тренер по керлингу в ледовом 
дворце «Байкал». Вместе с женой Аллой на лодке покорил семь 
озер, в их числе Байкал, Ладожское, Хубсугул, Севан, Иссык-Куль. 
В общем, у такого тренера точно есть чему поучиться!

— В качестве инструктора МКУ «Городской спортивно-мето-
дический центр» Иркутска работаю последние восемь месяцев. 
Сейчас активно веду набор детей в группы для игры в футбол, 
хоккей, занятий легкой атлетикой. Есть мысли попробовать 
гольф. Старшему поколению хочу предложить занятия сканди-
навской ходьбой. Для этого расклеиваю объявления в микро-
районе. Отклик уже есть, думаю, работать будет интересно!

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

Олег Саитов, корт в переулке МОПРа, 6
Олег Викторович с 12 лет занимается футболом. Воспитан-

ник «Черемховского шахтера», он окончил Иркутский колледж 
олимпийского резерва, сейчас играет в иркутской команде ве-
теранов «Звезда». Занимался частным предпринимательством, 
но уже второй год работает тренером. О такой возможности 
трудоустройства ему сказал директор стадиона «Локомотив» 
Николай Федькович, товарищ по ветеранскому футболу.

— Спорт — это образ жизни, я участвовал не только в сорев-
нованиях по футболу, но и многих других, считаю, что заняться 
физкультурой не поздно в любом возрасте. У кого-то раньше 
не хватало времени, не было такого корта рядом. Но если сейчас 
есть желание, нужно его реализовать! На наш корт приходят 
люди всех возрастов — от воспитанников детского сада до пен-
сионеров. Бывает, что женщины приходят, просят научить их 
на коньках кататься. Мужчины любят смотреть по телевизору во-
лейбол, хотят сами играть, но не умеют — вот для таких случаев 
и нужен инструктор-методист. Фактически наши корты — это бес-
платная возможность для каждого под кураторством профессио-
нала приобщиться к спорту, к здоровому образу жизни.

Борис Зубович, корт на улице Лопатина, 51
Уже более десяти лет Борис Михайлович работает инструктором. 

До этого был тренером от команды «Байкал-Энергия» на кафедре физ-
культуры в лицее № 47.

— Хоккей любить надо, и необязательно быть профессиональным игро-
ком, чтобы всю жизнь посвятить этому виду спорта. Занимался им с детства, 
на такой же дворовый корт ходил. Их в конце 1990-х годов начал создавать 
руководитель федерации хоккея с мячом Иркутской области Владимир 
Александрович Матиенко, он меня и пригласил. Потом появилось МКУ «Го-
родской спортивно-методический центр» Иркутска, которое нас всех объ-
единило. Теперь это уже систематизированная структура, с конкретными за-
дачами, учебным планом, графиком соревнований дворовых команд. Одна 
из наших задач — увидеть, кто из детей на корте подает серьезные надежды, 
у кого есть талант. В таких случаях разговариваем с родителями, передаем 
ребенка в спортивную школу. Один из таких мальчишек пришел ко мне 
в пять лет — это Семен Карташов, сейчас он играет в хоккей в Швеции.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
Всего в ведении МКУ «Городской спортивно-методиче-

ский центр» Иркутска 29 кортов. Четыре из них не обору-
дованы вагончиками-раздевалками, поэтому там пока нет 
инструкторов и свободное посещение. Но процесс благо-
устройства кортов идет постоянно. В этом году на средства 
из депутатского фонда поставили вагончик в микрорайоне 
Юбилейном, 8. Туда нашли инструктора, ведется полноцен-
ная работа. А начиналось благоустройство муниципальных 
кортов в 2010 году. Тогда было всего пять оборудованных 
объектов, сейчас их уже 25, и в перспективе будет еще боль-
ше. В среднем на содержание оборудованного хоккейного 
корта с тренером из городского бюджета тратят полтора 
миллиона рублей в год. Оборудовать корт вагончиком-раз-
девалкой стоит около двух миллионов рублей.
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«У НАС НЕТ ПРАВА НА ОШИБКУ»
Говорит лучший следователь Иркутской области 

старший лейтенант юстиции Кымбат Аримбекова

Кымбат родилась в Омске, когда ей был год, роди-
тели привезли ее в Иркутск. После школы девушка по-
ступила в Институт МВД, который с отличием окончила 
в 2018 году. И сразу пришла работать следователем в от-
дел полиции № 9 в микрорайоне Солнечном.
—  У меня много родственников работает в полиции, 

— рассказывает Кымбат. — Старшие сестры, братья тоже 
учились в Институте МВД. Мы всей семьей ходили смо-
треть их выступления на парадах, и у меня дух захваты-
вало от того, какие они красивые в форме. Это идеал, 
к которому я стремилась, и уже в детстве точно знала, 
что буду работать в полиции.
Через полгода службы Кымбат назначили на долж-

ность старшего следователя. В этом году — новое повы-
шение: теперь Кымбат Жансыбековна исполняет обя-
занности заместителя начальника следствия.
Кражи, грабежи, разбои, причинение тяжкого вреда 

здоровью, распространение наркотиков, мошенниче-
ства — вот те преступления, которые приходится рассле-
довать хрупкой женщине. А самым распространенным 
следователь называет телефонное мошенничество с ис-
пользованием банковских карт.
—  Не перестаю удивляться доверчивости людей, — 

сокрушается Кымбат. — Зачем кому‑то отдавать деньги, 
чтобы перевести их на «безопасный счет»? Что может 
быть безопаснее, когда деньги у тебя на руках? А люди 
продают квартиры, берут кредиты, отдают баснослов-
ные суммы курьерам…
Вернуть это, подчеркивает следователь, порой 

невероятно тяжело, поскольку мошенники ис-
пользуют очень сложную схему: указания 
даются курьерам через сообщения в мес-
сенджерах и потом удаляются, деньги 
переводятся на иностранные счета. 
Все данные и фотографии чужие 
— найти их по таким «доказатель-
ствам» нельзя.
—  Вероятно, на бдительность 

иркутян влияет относительно 
низкая криминальная обстановка 
в городе, — предполагает Кымбат. — 
В прошлом году одна женщина ушла 
домой, оставив ключи… в замке за-
жигания машины. И сильно удивилась, 
не обнаружив ее на месте. У другой уже 
трижды (!) воровали велосипед, но она про-
должает оставлять его в подъезде без присмотра.
Очень важно самому проявлять бдительность, под-

черкивает следователь, не передавать данные карт, 
не выставлять в Сети фотографии документов, внима-
тельно читать все сообщения. Да и в реальности не сто-
ит слишком явно демонстрировать окружающим фи-
нансовое благополучие.
—  Поверьте, людей с криминальными наклонностя-

ми так и тянет взять то, что плохо лежит, — предупреж-
дает Кымбат.
По долгу службы следователю необходимо многое 

замечать, внимательно слушать человека — именно это 
в итоге помогает выяснить мельчайшие детали, которые 
и способствуют скорейшему раскрытию преступления. 
Важно оставаться неравнодушным к чужой беде и уметь 
выстроить разговор, найти контакт как с потерпевшим, 
так и с подозреваемым.
—  В прошлом году я передала в суд уголовное дело, 

которое возбудили в отношении женщины, обманув-
шей пенсионерок в разных городах, и только у нас ее 
поймали. Перед этим она обманом забрала деньги у по-
жилой иркутянки, сказав, что на ней порча. И старушка 
отдала ей все, что накопила на похороны, — вспоминает 
Кымбат. — Меня до глубины души поразил цинизм 
этой женщины! Во время допроса ей было абсолютно 
все равно, ее не терзали сомнения и угрызения совести. 

Я так и не смогла до нее достучаться. И рада, что сумели 
ее остановить. Сейчас она отбывает наказание.
К слову, выйти на след преступницы помогла генети-

ческая экспертиза: люди часто оставляют на месте ДНК, 
в том числе капли пота. Широко применяется в рассле-
довании дактилоскопическая экспертиза — по отпечат-
кам пальцев. А вот детектор лжи используют редко, так 
как его результаты не являются доказательством в суде. 
Вместо него — вербальная экспертиза, когда специали-
сты по поведению и мимике определяют, говорит не-
правду человек или нет.
—  При расследовании особо тяжких преступлений 

эффективно работают кинологи, — продолжает Кым-
бат. — Этим летом у нас была серия грабежей — двое 
мужчин караулили пожилых женщин, заходили с ними 

в подъезд и забирали все ценное. У житель-
ницы нашего микрорайона сняли серьги 
и цепочку, она со слезами рассказывала 
мне, что их подарил ей ныне покой-
ный муж и они дороги ей как память. 
К счастью, нам удалось все вернуть. 
Служебная собака взяла след, и ве-
чером того же дня преступников 
задержали.
Грамотные следственные дей-

ствия, умение проанализировать все 
доказательства — гарантия успеха, 
считает Кымбат. Еще она уверена, что 
следователь, как и сапер, не имеет права 

ошибаться. И одинаково важно учиты-
вать доводы и обвинения, и защиты. А когда 

дело направляется в суд и обвиняемому вы-
носят заслуженный приговор, любой следователь 

испытывает удовлетворение от проделанной работы.
—  Мы работаем, чтобы помогать людям. И когда 

права потерпевшего восстановлены, справедливость 
восторжествовала, ты понимаешь, что все не зря и ты 
на своем месте, — подтверждает Кымбат.
Ну а потом все по‑новому. Каждый день — разные 

люди: потерпевшие, обвиняемые, подозреваемые, сви-
детели… И здесь важно уметь переключаться.
—  Первое время я все уголовные дела обсуждала 

с мужем, — улыбается Кымбат. — Он оперуполномо-
ченный. Но потом поняла, что домой работу приносить 
нельзя, иначе быстро наступит эмоциональное выгора-
ние. Так что теперь по вечерам и в выходные о престу-
плениях мы не разговариваем.
В свободное время Кымбат и Александр любят от-

дыхать на природе, кататься на горных лыжах (сейчас 
с нетерпением ждут открытия горнолыжного сезона 
в Байкальске). Регулярно ходят в спортзал. Отмечают 
праздники с друзьями, среди которых много сотруд-
ников полиции. Один из любимых — День сотрудника 
органов внутренних дел.
—  Для нас он так же важен, как Новый год или дни 

рождения, — говорит Кымбат. — И настроение всегда 
хорошее в этот день!

Наталья Федотова. Фото автора

Ко Дню сотрудника органов внутренних 
дел в Прибайкалье прошел ежегодный 
конкурс «Лучший следователь регио-

нального управления МВД России». В этом году 
первое место в нем заняла иркутянка — стар-
ший лейтенант юстиции, врио заместителя на-
чальника следственного отдела Следственного 
управления Межмуниципального управления 
Министерства внутренних дел России «Иркут-
ское» Кымбат Аримбекова. В копилке нашей 
героини уже немало профессиональных наград, 
в том числе грамота от министра МВД РФ. И вот 
еще одна победа.

Продолжение темы. Начало на стр. 2

Старший лейтенант юстиции Кымбат Аримбекова: 
«Быть следователем непросто. Не все вчерашние 
выпускники выдерживают. Мне тоже в первые 
месяцы пришлось нелегко, но я быстро поняла, что 
все зависит от меня самой. От того, как сумею орга-
низовать рабочий процесс. В итоге не было ни дня, 
чтобы пожалела о своем выборе!»

Большой 
процент 

завершенных дел — 
отличный показатель 

успешной работы: за 2021 год 
Кымбат Аримбекова 

направила в суд 46 уголовных 
дел из 58 поступивших ей 

в производство, и благодаря 
ее профессиональной 

деятельности потерпевшим 
вернули 1 400 000 рублей 

при общей сумме 
ущерба 1 800 000.

Это сборная юниоров по тайскому 
боксу из Иркутской области. В со-
ревнованиях приняли участие 69 
спортсменов из всех 14 региональ-
ных клубов по тайскому боксу. Ир-
кутск представили четыре юниора 
от 10 до 17 лет

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
С ПОБЕДОЙ!

Сборная юниоров 
из Иркутской области 

заняла первое место 
в соревнованиях за Кубок 
России по тайскому боксу

С 26 по 30 октября 
в Чите на арене «Мега-
полис спорт» прошел 

Кубок России по тайскому 
боксу. За победу боролись 
158 спортсменов — девушек 
и юношей от 10 до 17 лет 
из 22 регионов страны. 
Среди них — призеры пер-
венств мира из Кемеровской, 
Иркутской, Нижегородской 
областей, Забайкалья, Крас-
нодарского края, Республи-
ки Бурятия, Ханты-Мансий-
ского автономного округа. 
Сборная юниоров из Иркут-
ской области заняла в со-
ревнованиях первое команд-
ное место и получила приз 
150 тысяч рублей.

На ринге за наш регион выступи-
ли 69 спортсменов‑юниоров из 14 
клубов Иркутской области. Област-
ной центр представил клуб «Спут-
ник» из Дома детского творчества 
№ 5. Воспитанники тренеров Ивана 
Коневского и Евгения Журавле-
ва показали себя очень достойно. 
У них три призовых места! Победи-
телями стали Кирилл Садохин и Со-
фья Жукова — в номинациях от 10 
до 11 лет и от 12 до 13 лет соответ-
ственно. Андрей Кулиев завоевал 
бронзу в возрастной категории от 14 
до 15 лет.
Это уже третьи значимые со-

ревнования для юных иркутских 
тайбоксеров в этом году. Как отме-
тил Иван Коневский, весь призовой 
фонд будет разделен между клуба-
ми региона. Его полностью потра-
тят на приобретение инвентаря для 
тренировок.
Соревнования юниоров про‑

шли в рамках Кубка России среди 
взрослых. Чита впервые приняла 
национальный спортивный тур-
нир по тайскому боксу. На ринге 
сошлись и взрослые тайбоксеры 
из разных регионов России. Всего 
приняло участие около 250 атле-
тов, среди которых чемпионы мира 
и СНГ.

Ольга Королева
Фото предоставлено СК «Спутник»
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РАЗВЕДЧИКИ ЗЕМНЫХ НЕДР
Преподаватели ИГУ рассказывают о профессиях будущего

БЕЗ ПОМОЩИ НИКОГО НЕ ОСТАВЯТ
Все вопросы от мобилизованных иркутян и их родных 

находятся на особом контроле администрации города

Уже более 73 лет геологический факультет ИГУ го-
товит специалистов, которые изучают процессы, про-
текающие в недрах Земли и на ее поверхности. Многие 
месторождения нефти, газа, угля, золота, меди, олова, 
молибдена и других полезных ископаемых Восточной 
Сибири были открыты выпускниками этого факультета. 
Но сегодня многие месторождения с большим содер-
жанием ценных компонентов уже отработаны. Поиск 
новых проводится в районах, расположенных далеко 
от развитой инфраструктуры. Для их открытия и осво‑
ения требуются нестандартные решения, внедрение 
новых технологий на всех этапах геологоразведочных 
работ.

В своих научных исследованиях геологи используют 
высокоточные приборы и передовые методы, позволя-
ющие моделировать сложные процессы, происходящие 
в недрах планеты, реконструировать события, которые 
были на Земле многие миллионы и даже миллиарды 
лет назад.

Современная геология разнообразна своими на-
правлениями, многие из которых носят междисципли-
нарный характер и сочетают прикладной, инженерный 
и научный подходы.

К примеру, в сфере строительства ни одно здание 
не может быть построено без предварительных ин-
женерно‑геологических изысканий. Они позволяют 

учесть негативные факторы, связанные с сейсмической 
опасностью, или выявить грунты, которые требуют при-
менения специальных технологий.

—  Сегодня, как и в обозримом будущем, задачи 
геолога связаны с анализом геологического строения 
территорий, поиском перспективных месторождений, 
определением наиболее эффективных и экономически 
выгодных методов получения информации об оценке 
запасов полезных ископаемых, проектированием всех 
этапов геологоразведочных работ, разработкой схем 
обогащения полезных ископаемых и составления про-
ектно‑сметной документации, — рассказал заведующий 
кафедрой полезных ископаемых геологического фа-
культета ИГУ доцент Сергей Сасим.

Важным направлением работы геологического фа-
культета ИГУ является подготовка специалистов по до-
быче нефти и газа. Разведка и добыча углеводородов 

в России — одна из самых прибыльных сфер экономи-
ки, являющаяся драйвером развития регионов.

—  Геологический факультет располагает новейшим 
оборудованием для отработки процессов бурения сква-
жин и возникающих аварийных ситуаций, максималь-
но приближенным к реальным условиям, для создания 
трехмерных изображений месторождений полезных 
ископаемых и оценки их запасов, а также современны-
ми компьютерными программами, — отметила препо-
даватель кафедры геологии нефти и газа Светлана То-
карева. — Не случайно наши выпускники востребованы 
крупнейшими производственными предприятиями ре-
гиона — ООО «Газпром добыча Иркутск», ООО «Иркут-
ская нефтяная компания», АО «Верхнечонскнефтегаз», 
ЗАО «Иркутская компания Дулисьма».

По словам заведующего кафедрой динамической 
геологии профессора Сергея Рассказова, геологический 
факультет ИГУ готовит специалистов уровней бакалав-
риата и магистратуры по образовательным программа 
«Геология», «Геология, разработка месторождений 
нефти и газа», «Геология нефти и газа».

—  Геологический факультет — это единственное 
подразделение вуза, где студенты в течение пяти лет 
могут также обучаться по программам специалитета. 
Специалитет, по сути, равен оконченным бакалавриату 
и магистратуре — после него можно сразу идти в аспи-
рантуру, — подчеркнул Сергей Васильевич.

Подготовка в аспирантуре включает такие образо-
вательные программы, как «Общая и региональная 
геология. Геотектоника и геодинамика», «Геология, 
поиски, разведка и эксплуатация нефтяных и газовых 
месторождений», которые объединены в направление 
«Наука о Земле».

Перед геологами завтрашнего дня стоят поистине 
глобальные задачи. Что ждет нашу Землю в будущем, 
станет ли озеро Байкал полноценным океаном через 
миллионы лет, какие катастрофические события могут 
произойти на нашей планете и как их можно прогно-
зировать — вот лишь немногие вопросы, ответы на ко-
торые предстоит искать выпускникам геологического 
факультета.

Нина Александрова
Фото из открытых источников

—  Все вопросы от мобилизованных 
иркутян и их родных — на особом кон-
троле. Для оперативного реагирования 
дали им телефоны специалистов адми-
нистрации, чтобы они могли звонить 
им напрямую. Сигналы отрабатываем 
совместно с ведомствами. По всем при-
нимаем меры. Мы готовы регулярно 
оказывать информационную, правовую 
и бытовую помощь семьям. Все обра-
щения будут отрабатываться адресно, 
— подчеркнул мэр Иркутска Руслан 
Болотов.
Администрация города ежедневно 

принимает заявки от семей мобилизо-
ванных. По инициативе главы област-
ного центра Руслана Болотова и при 
поддержке председателя городской 
думы Евгения Стекачева свою деятель-
ность продолжает рабочая группа. В ее 

состав входят руководители админи-
стративных округов, структурных под-
разделений мэрии, депутаты. Большую 
работу по оказанию помощи ведут 
активисты «Молодой гвардии» Всерос-
сийской политической партии «Единая 
Россия».
Родственникам мобилизованных 

иркутян, живущим в частных домах, по-
могают с приобретением дров. Заявки 
о предоставлении такой помощи нуж-
дающиеся могут направить в комитеты 
по управлению округами администра-
ции города и в волонтерские центры. 
Далее списки передают в министерство 
лесного комплекса Иркутской области. 
Содействие в доставке оказывают мэрия 
и Иркутское городское отделение пар-
тии «Единая Россия».

КОНТАКТНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ, 
ПО КОТОРЫМ МОЖНО 

ОСТАВИТЬ ЗАЯВКУ:
 � Ленинский округ — 52‑02‑18, Оль-
га Геннадьевна Бархоткина; 52‑02‑22, 
Анна Анатольевна Верхотурова.

 � Октябрьский округ — 52‑02‑44, 
Наталья Владимировна Непокры-
това; 52‑02‑47, Анастасия Сергеевна 
Пулина.

 � Свердловский округ — 52‑03‑64, 
Алена Валерьевна Кудашкина; 52‑
03‑50, Анна Валерьевна Шуман.

 � Правобережный округ — 52‑
04‑01, Елена Аркадьевна Косенко; 
52‑03‑92, Наталья Владимировна 
Пустовалова.

 � Вопросы здравоохранения и соци-

альной направленности: 52‑02‑34 
и 52‑01‑91.

 � Волонтерский центр Иркутского 
городского отделения партии «Еди-
ная Россия»: +7 (950) 114‑36‑50.

 � МАУ консультативный центр «Дом 
семьи» (психологическая поддерж-
ка): 43‑16‑80.

 � Горячая линия: 122.
Людмила Измайлова

Фото Дарьи Таракановой

В ближайшие 15–20 лет стремительное 
развитие науки и технологий приведет 
к тому, что более 50% существующих 

на данный момент профессий устареют. Учи-
тывая этот факт, Иркутский государственный 
университет предлагает выпускникам школ 
заглянуть в будущее и выбрать работу, кото-
рая будет созвучна интересам времени. Вместе 
с преподавателями ИГУ корреспондент «Иркут-
ска» в цикле публикаций «Профессии буду-
щего» рассказывает о новых специальностях, 
которые можно получить в вузе уже сегодня. 
В прошлых выпусках речь шла о биологах 
и географах. Сегодня наш рассказ о геологах.

Управление по информаци-
онной политике совместно 
с комитетами по управлению 

административными округами го-
рода и комитетом по социальной по-
литике и культуре администрации 
Иркутска запустили чат «Помощь 
семьям мобилизованных горожан» 
в мессенджере «Телеграм». Род-
ственники призванных граждан 
могут напрямую запросить необхо-
димую поддержку. Группа работает 
по принципу «вопрос-ответ». Подать 
заявку на вступление в чат можно 
по ссылке на сайте администрации 
Иркутска admirk.ru. 
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Добыча минеральных и энергетических ресурсов 
– основа экономики любой страны, и Россия не 
исключение. На нашей территории расположены 
одни из самых богатых залежей полезных ископа-
емых в мире. С развитием технологии точной гео-
логоразведки на карте появляется много новых 
мест их расположения, поэтому в социально-эко-
номическом развитии нашей страны все большую 
роль играет труд геологов, и востребованность 
профессии год от года будет только расти

Колотые дрова 
семьям мобили-
зованных ирку-
тян доставляют 
прямо к дому, 
а их разгрузкой 
занимаются во-
лонтеры. Супру-
ге военнослу-
жащего Галине 
Харчук помогли 
в приобретении 
пяти кубоме-
тров — этого 
хватит на месяц. 
Позже планиру-
ют привезти еще 
партию

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

На этой неделе по моему по-
ручению начал работу чат 
«Помощь семьям мобилизован-
ных горожан» в мессенджере 
«Телеграм». С его помощью род-
ственники призванных иркутян 
могут напрямую запросить 
необходимую поддержку. Всту-
пить в группу можно по ссылке 
из моего телеграм-канала 
ruslanbolotov или с сайта 
администрации.
Создание чата — это еще один 
важный элемент системной 
работы городских властей с се-
мьями и родственниками мо-
билизованных иркутян. Исполь-
зование мессенджера позволит 
оперативно решать вопросы 
жителей в онлайн-режиме.
Также сообщаю, что горожане 
могут связаться со специалиста-
ми администрации по телефону. 
Вся информация доступна 
на сайте и в телеграм-канале 
администрации города.
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НА КАЖДУЮ ЖАЛОБУ — СВОЙ ЭКСПЕРТ

Практически сто процентов жалоб 
на некачественное оказание медпо-
мощи, полученных территориаль-
ным фондом, содержат требование 
о привлечении к ответственности ме-
дицинских работников за допущен-
ные, по мнению заявителей, наруше-
ния при организации и оказании им 
медпомощи.
Почему же надзорные органы 

пересылают такие обращения в тер-
риториальный фонд? Кто‑то может 
расценить это как бюрократические 
проволочки, но причина здесь на са-
мом деле очень проста: полномо-
чиями по проведению экспертизы 
качества оказанной медицинской 
помощи действующим законодатель-
ством в сфере охраны здоровья граж-
дан наделены только территориаль-
ные фонды и страховые медицинские 
организации, осуществляющие дея-

тельность по ОМС. Территориальный 
фонд проводит экспертные меропри-
ятия в том случае, если медицинская 
помощь оказана лицам, застрахо-
ванным за пределами Иркутской 
области; экспертиза медицинской 
помощи, оказанной застрахованным 
по обязательному медицинскому 
страхованию в Иркутской области, 
проводится страховыми медицински-
ми организациями.
Порядок организации и проведе-

ния экспертизы качества детально 
прописан в соответствующем при-
казе Министерства здравоохранения 
Российской Федерации от 19.03.2021 
№ 231н «Об утверждении поряд-
ка проведения контроля объемов, 
сроков, качества и условий предо-
ставления медицинской помощи 
по обязательному медицинско-
му страхованию застрахованным 

лицам, а также ее финансового 
обеспечения».
Для каждого случая оказания 

медицинской помощи, на который 
пожаловался застрахованный, тер-
риториальным фондом или стра-
ховой медицинской организацией 
подбирается эксперт, соответствую-
щий требованиям законодательства 
об обязательном медицинском стра-
ховании по необходимому профилю 
оказания медицинской помощи, ко-
торый тщательно анализирует пер-
вичную медицинскую документацию 
и письменно оформляет заключение 
о качестве оказанной медицинской 
помощи и выявленных нарушениях.
Эксперт привлекается из числа 

включенных в единый реестр экспер-
тов качества медицинской помощи. 
Как правило, экспертами качества 
выступают врачи, имеющие автори-

тет в медицинском сообществе. Здесь 
хотелось бы обратить внимание на-
ших застрахованных, что специалист 
не контактирует напрямую с самим 
застрахованным и не осматривает 
его лично. Экспертиза проводится 
по медицинским документам, по-
этому обратившийся вправе при-
ложить к своему обращению копии 
любых справок, которые, по его мне-
нию, могут повлиять на экспертную 
оценку.
В случае если у вас возникли за-

труднения при получении медицин-
ской помощи по ОМС, а также если 
вам оказали услуги ненадлежащего 
качества или необоснованно отказа-
ли в предоставлении бесплатной ме-
дицинской помощи, необходимо об-
ратиться в страховую медицинскую 
организацию, где вы застрахованы 
по обязательному медицинскому 
страхованию, или в Территориаль-
ный фонд обязательного медицин-
ского страхования Иркутской обла-
сти с письменным обращением или 
позвонить по указанным телефонам:

Иркутский филиал 
АО «Страховая компания 

«СОГАЗ-Мед» —  
8-800-100-07-02;

Филиал  
ООО «СК «Ингосстрах-М» 

в Иркутске — 8-800-600-24-27;

Территориальный фонд 
обязательного медицинского 

страхования Иркутской 
области — 8-800-100-50-90.

Подготовил Илья Спирин

Развитие информационных 
технологий позволяет граж-
данам направить обращение 

в любую инстанцию практически 
одним нажатием на кнопку смарт-
фона или компьютера. Зачастую 
такие обращения, содержащие 
жалобы на нарушение прав при 
получении медицинской помощи 
по обязательному медицинскому 
страхованию (ОМС), направленные 
в надзорные органы региона, переа-
дресовываются в Территориальный 
фонд обязательного медицинского 
страхования Иркутской области. 
Давайте разберемся, почему это 
происходит.

КАК ОБЕСПЕЧИТЬ СЕБЕ БЕЗБЕДНУЮ СТАРОСТЬ
Есть способ и заслуженным отдыхом воспользоваться, и солидную 

прибавку к пенсии иметь

Этот способ получения доходов подходит по-
жилым людям, у которых нет родственников 
и финансовой поддержки, покрывающей ком-
мунальные платежи и основные потребности. 
В идеале человек получит стабильный предсказу-
емый доход, ничего не теряя при жизни.
Пожизненная рента применяется к квартирам: 

пожилой владелец жилья заключает такой дого-
вор с тем, кто обязуется поддерживать пенсионера 
деньгами. Как правило, договор ренты на передачу 
жилой недвижимости заключается на весь период 
жизни собственника. При этом пенсионер остается 
жить в своем жилье на законных правах, но регу-
лярно получает дополнительные деньги, которые 
позволяют ему жить лучше, чем на одну пенсию.
Договор ренты дает возможность чувствовать 

себя более уверенно, не оглядываться на удоро-
жание продуктов и лекарств, спад экономики, ин-
фляцию. Особенно это важно, когда у пожилого 
человека отсутствует какая‑либо помощь со сто-
роны детей и иных родственников. Они либо 
уже умерли, либо их вовсе не было, либо живут 
за границей и не планируют приезжать.
Такую услугу оказывают и в Иркутске. По сло-

вам директора сервисной компании «Колым-
ская», речь идет о ежемесячной выплате гражда-
нам пожизненной ренты в обмен на их квартиру. 

Разумеется, «квадраты» отходят компании толь-
ко после того, как человека проводят в последний 
путь.
—  Услуга всегда пользовалась спросом, а сей-

час, в непростых экономических условиях, ста-
новится еще более востребованной. Как правило, 
договоры ренты с нами заключают одинокие 
пожилые люди, инвалиды. Основной мотив — по-
лучение дополнительного дохода и возможность 
улучшить свое материальное положение. Ведь 
найти приличную работу для них довольно слож-
но из‑за ограничений по здоровью и высоких 

требований со стороны работодателя. Ежемесяч-
ный размер выплаты по договору существенный 
и не может быть меньше прожиточного мини-
мума, а то и значительно выше. Во многом это 
зависит от стоимости квартиры. Поэтому сумма 
выплаты назначается после оценки квартиры 
квалифицированными организациями, — объяс-
няют в «Колымской».
Еще один важный момент: каждый договор 

проходит юридическую экспертизу и заключается 
с участием нотариуса. Это дает гарантию испол-
нения всех обязательств по нему.
Есть требования и к жилью, на которое заклю-

чается рента. Оно должно принадлежать чело-
веку на праве собственности и без совладельцев, 
и прописан там должен быть только он сам. По-
скольку договор ренты пожизненный, заключа-
ется еще и сервисный договор на оказание риту-
альных услуг либо улучшается уже имеющийся. 
Это обязательный пункт. Впрочем, договор ренты 
можно прекратить в любое время, с возвратом 
уплаченных по нему средств.
Те пожилые люди, которым подходит этот спо-

соб увеличения доходов, могут существенно улуч-
шить условия жизни, изменить в лучшую сторону 
ее качество. Они регулярно получают дополни-
тельные деньги, могут свободнее тратить на себя, 
позволить гораздо больше, чем на одну пенсию.

Узнать об условиях заключения 
договора ренты можно в офисах 

Сервисной компании «Колымская»:

Иркутск, ул. К. Либкнехта, 245.  
Тел.: 24-69-91, 43-58-88;

ул. Гоголя, 80. Тел. 54-64-10.
Мария Ли

Фото из открытых источников

На пенсии жить, конечно, можно, но как 
на нее прожить — вот в чем вопрос. Кто-
то решает работать «до последнего», 

кто-то вкалывает на даче, чтобы хоть какую-то 
копеечку к пенсии прибавить да и себя прокор-
мить, ведь на пенсию не разгонишься. Но когда 
отдыхать? «Покой нам только снится», — то ли 
в шутку, то ли с горечью произносит знакомая 
пенсионерка. Но ведь можно, например, офор-
мить договор ренты.

Если синонимом слова «пенсия» является вы-
ражение «заслуженный отдых», значит, на пен-
сии надо отдыхать, раз заслужили. И отдых 
может быть не только у телевизора или на даче 
с тяпкой в обнимку. Сейчас столько возмож-
ностей пенсионерам предоставляется — и по-
ездки, и санатории, и море. В театр сходить, 
вкусной едой, модной обновкой себя порадо-
вать… Были бы деньги
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ЗЕЛЕНЫЙ ДЕНЬ — САМЫЙ ВЫГОДНЫЙ В ГОДУ
11 и 12 ноября иркутяне могут принять участие в акции от Сбера

Уникальные предложения 
по кредитам и вкладам
Во время акции «Зеленый день» 

— с 10 по 12 ноября — Сбер пред-
лагает клиентам, оформившим по-
требительские кредиты, уникаль-
ную процентную ставку на первый 
месяц кредитования. Она составит 
рекордно низкие 4% годовых. Ак-
ция также распространяется на ре-
финансирование кредитов других 
банков. Кредит нужно оформить 
на срок от 13 месяцев на сумму 
от 30 тысяч до 30 миллионов 
рублей.
Дополнительно для владельцев 

месячной или годовой подписки 
СберПрайм+, которые возьмут 
такой кредит в Зеленый день, 
предоставляется кешбэк бонусами 
СберСпасибо. При условии реги-
страции в программе СберСпасибо 
и своевременного внесения пла-
тежа по кредиту заемщики будут 
каждый месяц получать на карту 
возврат бонусами 1,5% ставки 
по кредиту.
Также к Зеленому дню Сбер 

повысил максимальную ставку 
по вкладам. Если открыть вклад 
на три года, то для владельцев го-
довой подписки СберПрайм+ став-
ка вырастет с 7,2 до 8,5% годовых, 
а для остальных клиентов — с 6,2 
до 7,5% годовых.
Открыть вклады по самой вы-

сокой ставке можно с 10 ноября. 
Минимальная сумма — 100 тысяч 
рублей, максимальная не огра-
ничена. Проценты начисляются 
в конце срока. Вклад можно от-
крыть как в офисах банка, так 
и в СберБанк Онлайн — в послед-
нем случае ставка может быть 
выше.

Повышенный кешбэк для 
владельцев СберКарт
По дебетовым и кредитным 

СберКартам три дня подряд 
во время акции владельцы будут 
получать повышенный кешбэк 
бонусами в размере 10% за по-
купки на сайтах и в мобильных 
приложениях у партнеров Сбера. 
Если при аналогичных покупках 
у владельцев карт есть подписка 
СберПрайм+, то они получат на-
числения в размере 15%.
Причем клиентов, подавших за-

явку на открытие новой кредитной 
СберКарты с 10 по 12 ноября, ожи-
дает еще один бонус — рекордно 
низкая ставка 9,8% годовых на все 
операции, совершенные до 31 дека-
бря 2022 года.

Клиенты, оформившие свои 
первые дебетовые и кредитные 
СберКарты с 10 по 12 ноября, бу-
дут получать повышенный кешбэк 
бонусами до 31 декабря в размере 
10%, а подписчики СберПрайм+ 
— 15%.
Повышенные бонусы можно 

будет получить за покупки в Сбер-
Маркете, СберМегаМаркете, ЕАП-
ТЕКЕ, СберМобайле, СберДиске, 
Okko.

Умные устройства Sber
Сразу пять умных устройств с хо-

рошей скидкой можно приобрести 
в рамках акции «Зеленый день» 
до 12 ноября. С осени прошлого 
года бренд SberDevices активно 
развивает направление умных 
устройств и виртуальных асси-
стентов Салют. Одним из первых 
на рынке был представлен смарт‑
дисплей SberPortal, представляю-
щий собой уникальное устройство 
«все‑в‑одном». В комплекте — по-
трясающий звук, умная камера для 
видеозвонков, голосовое и жесто-
вое управление, ТВ, кино, музыка, 
игры и браузер в компактном фор-
мате. Приобрести смарт‑дисплей 
SberPortal можно за 19 990 рублей.
ТВ‑медиацентр SberBox Top — 

относительно небольшое, но мощ-
ное устройство, позволяющее 
локально решать задачи на базе 
технологий искусственного интел-
лекта. Умная камера, видеозвонки 
на большом экране, приложения 
дополненной реальности и спорт 
с виртуальным тренером. Встроен-
ные микрофоны и динамик работа-
ют, даже когда телевизор выклю-
чен. Цена — 9990 рублей.
Многофункциональная умная 

медиаколонка SberBox Time — это 
сбалансированный звук, облачные 
игры, виртуальные ассистенты Са-
лют и ТВ‑приставка. Стильный ди-
зайн и часы с аналоговым цифер-
блатом. В дни акции медиаколонку 
можно приобрести за 6990 рублей.
И еще одно полезное устройство 

— ТВ‑приставка SberBox. По акции 
она доступна всего за 2990 рублей. 
За столь умеренную цену пре-
красные возможности — голосовое 
управление, различные видеосер-
висы, 100+ бесплатных телекана-
лов, музыка и игры. Можно уста-
навливать Android‑приложения.
В Зеленый день также можно 

выгодно купить телевизоры Sber — 
11 865 рублей за диагональ 32 дюй-
ма и 17 090 рублей — за 43 дюйма. 
Это две новые модели с безра-

мочным дизайном и российской 
операционной системой Салют ТВ. 
В открытой операционной системе 
можно слушать музыку, запускать 
игры, открывать разные сайты 
во встроенном браузере, занимать-
ся спортом, управлять умным до-
мом и поручать дела виртуальным 
ассистентам Салют. С ней доступ-
ны не только эфирные каналы, 
но и онлайн‑кинотеатры, видеохо-
стинги и приложения. Платформа 
динамично развивается. Пользова-
телям гарантированы регулярные 
обновления, стабильная работа 
сервисов и оперативная техниче-
ская помощь.
Оба телевизора имеют широкие 

углы обзора 178°, так что смотреть 
видео удобно с любого ракурса. 
Небольшое время отклика и ча-
стота 60 Гц дают хорошую кар-
тинку даже в динамичных сценах. 
Устройства оснащены популярны-
ми портами и разъемами для под-
ключения аксессуаров и внешних 
источников сигнала.
Благодаря минималистичному 

дизайну изображение будто рас-
творяется в пространстве, помогая 
сфокусироваться на сюжете.
Не забывайте, что скоро Новый 

год. Умные устройства от Сбера — 
отличные подарки к празднику!

СберСтрахование
Во время акции «Зеленый день» 

в СберСтраховании можно офор-
мить полис с большой выгодой. 
У компании есть предложения 
на все случаи жизни. Одна из про-
грамм так и называется — «Защита 

на любой случай». Единый полис 
страхует жилье — «Защита дома», 
деньги на картах и счетах — «Сбе-
реги финансы» и от несчастного 
случая — «Защита от травм». Мож-
но подключить две программы 
из трех, а можно все три — тогда 
выгода в Зеленый день достигнет 
55% от стандартной цены.
Также оформить полисы в Зеле-

ный день можно отдельно на каж-
дый из страховых случаев. Скидка 
при этом будет 40%.
Программа «Защита дома» по-

крывает самые распространенные 
риски: залив, пожар, противоправ-
ные действия третьих лиц, граж-
данскую ответственность перед 
соседями, стихийные бедствия 
и другие чрезвычайные ситуации.
Очень актуален в наши дни полис 

«Сбереги финансы». Он позволяет 
застраховать деньги на всех счетах 
клиента в Сбере, включая вклады, 
депозиты, кредитные и дополни-
тельные карты. Программа пред-
усматривает защиту от несанкцио-
нированного списания денег, кражи 
наличных, а также возмещение 
убытков, если на имя клиента без 
его ведома взят кредит.
По одному договору «Защита 

от травм» можно застраховать 
от несчастного случая до шести 
человек, в том числе не связанных 
родственными отношениями.
Также со значительными скид-

ками — от 40 до 25% — в дни акции 
можно оформить защиту во время 
путешествия, от укуса клеща, а так-
же полис каско.

О выгоде при покупках 
во время акции «Зеленый 
день»
В дни проведения акции — 11 

и 12 ноября будет разыграно три 
приза по одному миллиону бо-
нусов. Для участия в розыгрыше 
необходимо совершить хотя бы 
одну покупку на сумму не менее 
одной тысячи рублей в SberPay QR, 
SberPay оплата онлайн или SberPay 
биометрия.
Кроме этого, повышенные 

бонусы будут начисляться с 10 
по 13 ноября в СберМегаМаркете, c 
11 по 12 ноября — в СберЕАПТЕКЕ, 
СберМаркете и других компаниях‑
партнерах. Увеличить начисление 
бонусов до 20% смогут подписчики 
СберПрайм+ за покупки в сервисах 
подписки.

Сбер уже пятый год подряд 
в ноябре проводит акцию 
«Зеленый день», когда банк 

и его партнеры делают интерес-
ные и полезные предложения, 
связанные с приобретением това-
ров и услуг. Среди них выгодные 
условия по кредитам и вкладам, 
дебетовым и кредитным картам, 
другим финансовым продуктам. 
Из года в год Зеленый день помо-
гает людям сделать покупки, эко-
номя деньги и время. А удобная 
авторизация по единой учетной 
записи — Сбер ID — гарантирует 
безопасность платежей. В этом 
году акция приурочена к 181-му 
дню рождения Сбера. 
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СБЕР ОТКРЫВАЕТ «НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ»
Клиенты Сбера, которые хранят деньги в долларах, те-

перь могут конвертировать их в российские рубли или ки-
тайские юани с помощью вклада «Новые возможности».

Чтобы открыть этот депозит, клиенту нужно иметь в бан-
ке вклады, счета или банковские карты в долларах США 
на общую сумму свыше $5000 на конец дня 13 октября. 
Открыть вклад «Новые возможности» можно в СберБанк 
Онлайн, а также в отделении банка. Срок вклада — три, 
шесть или 12 месяцев. Ставка в рублях от 7,35 до 7,44% го-
довых (это зависит от суммы вклада и его срока). В юанях 
она одинаковая — 0,2% годовых. Проценты начисляются 
ежемесячно.

Минимальная сумма вклада — 50 тысяч рублей, или 
7 тысяч юаней, максимальная не ограничена. Деньги кон-
вертируются в нужную валюту автоматически — по курсу 
на дату открытия вклада.

Предложение действует до 15 марта 2023 года.

Алексей Буренин
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ФОТОПУТЕШЕСТВИЕ 
ПО ИРКУТСКУ

Арт-галерея Dias представила 
экспозицию работ Анатолия Бызова

Организовать выставку «Ир-
кутск. Притяжение времени» 
арт‑галерея Dias запланировала 
еще год назад. Все это время Ана-
толий Бызов готовил к изданию 
фотоальбом.
—  Нам очень хотелось показать 

Иркутск именно таким, каким ви-
дит его автор. В работах Анатолия 
Яковлевича удивительно гармо-
нично сочетаются разные вре-
менные периоды жизни города. 
На них запечатлен деревян-
ный, уходящий в прошлое 
Иркутск, наполненный 
ностальгической гру-
стью, и современный, 
живущий в потоке бу-
ден. Иркутск зимний 
и летний, усыпанный 
опавшей листвой 
и залитый весенним 
солнцем. Примечатель-
но, что автор способен 
рассмотреть в самом обыденном 
моменте жизни что‑то неповто-
римое и через запечатленные 
на снимке образы, свет и цвет пе-
редать зрителю собственное вдох-
новенное отношение к увиденно-
му, — поделилась своим мнением 
о работах Анатолия Бызова дирек-
тор арт‑галереи Dias, искусствовед 
Диана Салацкая.
В альбом об Иркутске вошли 

200 фотографий. На выставке 
представлена лишь небольшая их 
часть. Фотопутешествие сопрово-
ждают отрывки из писем, днев-

ников, воспоминаний о городе 
разных веков.
В залах галереи вдоль стен 

расположились аутентичные 
деревянные ставни от старых 
иркутских домов. Из них, словно 
из окон, на вас смотрят люди, 
а иногда вы сами разглядываете 
в окне заснеженный пейзаж или 
усыпанную листьями аллею. Ана-
толий Бызов — большой мастер 
пейзажа. Каждое изображение 
не просто поймано объективом 
фотоаппарата, а художественно 
осмыслено. Особое впечатление 
оставляют черно‑белые снимки, 
где минимальными средствами 
света и тени созданы настоящие 
произведения искусства.
—  Город открывался мне 

не сразу, вначале я не знал, как 
к нему подступиться, — говорит 
автор. — Но постепенно контакт 
налаживался, ключики подби-
рались, и вот уже процесс пошел 
полным ходом, и направление 
вектора поиска обозначилось 
не вширь, а вглубь. Иркутск 
стал втягивать в себя все больше 
и больше.

По словам Дианы Салац-
кой, арт‑галерея обычно 
представляет Иркутск 
в картинах художни-
ков, на этот раз инте-
ресно было показать 
город в фотографиях. 
Чтобы максимально 
продемонстрировать 
творческий потенциал 

мастера и художествен-
ные достоинства его работ, 

часть снимков напечатали 
на холсте.
—  Работы Анатолия Бызова 

в арт‑галерее можно не только 
посмотреть, но и приобрести. Так 
в вашем доме появится уголок 
любимого города. Они также мо-
гут стать прекрасным подарком 
к Новому году вашим друзьям 
и близким, не только в виде кар-
тин, но и в виде пазлов или на-
стенных часов, — отметила Диана 
Салацкая.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

Обязательно посмотрите 
фотовыставку Анатолия 
Бызова «Иркутск. Притя-

жение времени». Вы увидите го-
род, наполненный солнцем, бли-
стательный в зимних снежных 
одеждах, расцвеченный осен-
ними листьями. Город с тихими 
двориками возле старых поко-
сившихся домов и с шумными 
магистралями на фоне высоток. 
Пройдитесь по нему, загляните 
в окна, почувствуйте его настро-
ение, полюбите его так, как это 
сделал автор фотографий.

Выставка 
Анатолия 

Бызова «Иркутск. 
Притяжение 

времени» будет 
работать в арт-

галерее Dias 
до 21 ноября.

Анатолий Бызов — большой мастер пейзажа. Каждое изображение не просто 
поймано объективом фотоаппарата, а художественно осмыслено. В залах арт-
галереи Dias вдоль стен расположились деревянные ставни старых иркутских 
домов. Из них, словно из окон, на вас смотрят люди, а иногда вы сами разгля-
дываете в окно заснеженную улицу или усыпанную листьями аллею. В самых 
обыденных моментах жизни автор находит что-то неповторимое и передает 
зрителю свое вдохновенное отношение к увиденному

«ЧЕЛОВЕК-ЭПОХА»
Так называется выставка, посвященная 

почетному гражданину города Иркутска 
и области Валерию Игнатову

На открытии выставки, 
которое состоялось 
накануне 104-й годов-

щины образования ВЛКСМ 
в отделе истории городского 
музея имени А. М. Сибиря-
кова, прошел расширенный 
координационный совет 
Иркутской региональной 
общественной организации 
движения «Ветераны ком-
сомола». В зале собрались 
люди, которые знали и ува-
жали Валерия Викторовича, 
дружили с ним, обсуждали 
планы и дела, выслушивали 
его строгие замечания. Он 
был скромным и честным че-
ловеком, никогда не боялся 
ответственности и был без-
гранично трудолюбив. Таким 
и запомнился очень многим 
иркутянам — человек-эпоха.

Уроженец Москвы, Валерий Вик-
торович Игнатов всю свою взрослую 
жизнь прожил в Сибири. Однажды 
приехав по комсомольской путевке 
на строительство Братской ГЭС, он 
навсегда остался в Иркутской об-
ласти. На экране мелькали фотогра-
фии, где он внимательный к собе-
седникам, улыбчивый с коллегами, 
друзьями, ветеранами комсомола, 
труда, войны, вооруженных сил 
и правоохранительных органов, 
всегда в работе, всегда во множестве 
дел, всегда там, где были нужны его 
совет, поддержка, участие.
В этот вечер Лариса Игнатова 

передала музею некоторые награ-
ды и личные вещи мужа, семейные 
реликвии, о чем был составлен до-
говор, под которым она и директор 
музея Сергей Дубровин поставили 
свои подписи.
Семья Валерия Викторовича по-

благодарила всех причастных к от-
крытию выставки в музее, особенно 
Сергея Дубровина. Воспоминани-
ями о дружбе и совместной работе 
с Валерием Игнатовым поделились 
ветераны комсомола Анатолий 
Лавыгин, Иван Невмержицкий, Ва-
лерий Соколов, Гайдар Гайдаров, 
Николай Мельник, Анатолий Орлов, 
Василий Швайкин, Виталий Чупров, 
Зоя Египко и Петр Ильин, который 

прочитал свои стихи, посвященные 
комсомолу.
На координационном совете 

Иркутской региональной обще-
ственной организации движения 
«Ветераны комсомола» его предсе-
датель Сергей Кушнарев подробно 
рассказал, какие значимые события 
прошли за эти годы, в каких ме-
роприятиях участвовали ветераны 
комсомола и что предстоит сделать, 
чтобы достойно встретить 105‑ю 
годовщину ВЛКСМ в 2023 году. На-
помнил Сергей Андреевич и о том, 
что в 2018‑м в Иркутской области 
достойно отметили 100‑летие ком-
сомола и приняли участие в торже-
ственном заседании в Кремлевском 
Дворце съездов в Москве.
В том же году ветераны участво-

вали в фестивале искусств «Огни 
магистрали» для строителей БАМа 
по Западному участку, а в 2019‑м, 
к 45‑летию начала его строитель-
ства, проехали по железной дороге 
своей молодости до столицы БАМа 
Тынды, где состоялась Всероссий-
ская встреча единомышленников.
В 2020 году из‑за пандемии в Ир-

кутске не смогли провести тради-
ционную встречу в музыкальном 
театре, но в правительстве области 
ветеранам комсомола вручили по-
четные грамоты и благодарственные 
письма к 100‑летию иркутского 
комсомола. С этого года идет актив-
ная подготовка к 105‑й годовщине 
ВЛКСМ и 50‑летию начала строи-
тельства БАМа.
К 85‑летию Иркутской области 

Александр Зырянов и Александр 
Корольков награждены юбилейной 
медалью от движения «Ветераны 
комсомола», а от областного совета 
ветеранов — Сергей Кушнарев, Ла-
риса Игнатова и Петр Ильин.
Медаль общественного призна-

ния имени Валерия Игнатова в этом 
году получили Анатолий Орлов 
и Валерий Соколов.
От Законодательного Собрания 

приветственный адрес по случаю 
юбилейного дня рождения вручили 
Полине Галкиной, а Василию Швай-
кину — за активную работу в совете 
ветеранов строителей БАМа.

Любовь Пак
Фото автора и Музея истории города 

Иркутска

На стендах в музее – личные вещи 
Валерия Игнатова, большое ко-
личество наград, которые свиде-
тельствуют о его многогранности 
и таланте руководителя. А рега-
лии и звания его можно перечис-
лять бесконечно

Председатель координационного 
совета Иркутской региональ-
ной общественной организации 
движения «Ветераны комсомола» 
Сергей Кушнарев поделился вос-
поминаниями о Валерии Игнатове 
на открытии выставки
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города 

(11–18 ноября)
МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск 
археологический», «От острога до города» (6+)
Лекционно‑игровая программа «Юные археологи» 
(по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутск – город трудовой доблести» (6+);
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в 
Иркутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
«Иркутск промышленный». Макет драги «Варлаам 
Чикойский», автор изделия – Владислав Шпиро (6+).
«Памяти предков достойны». Галерея памяти 
с изображениями погибших в 2022 году при 
исполнении воинского долга на Украине, родом из 
Прибайкалья (6+)
«Лица затопленных деревень». Фотовыставка  
А. А. Елизарьева (6+)
«Человек‑эпоха». Валерий Викторович Игнатов – 
почетный гражданин Иркутска, председатель совета 
Иркутской областной общественной организации 
ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных органов (6+)

 � 13 ноября
«Академия на грядках». Лекция руководителя клуба 
садоводов‑любителей Елены Сергеевны Целютиной 
«Новые перспективные семена» (12+). Начало в 
10.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а.  
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)

На выставке тофаларских мастеров вы увидите 
традиционную мужскую и женскую одежду, наряд 
шамана, его шапку и бубен. В витринах – седла, 
охотничьи дудки, нехитрые инструменты для вы-
делки кожи и стремена. Меховые панно, обереги 
и сумочки для шитья – некоторые очень старые, 
передавались в семьях из поколения в поколения. 
Современные украшения из бисера и меха, а также 
найденные после наводнений на берегу реки Уды 

 «Край возле самого неба». Выставка работ 
тофаларских мастеров (6+)
«Модная Ангара». Выставка работ молодых 
дизайнеров и ювелиров (6+)

 � 11 ноября
Открытие выставки Андрея и Игоря Щербаковых 
(6+). Начало в 16.00.

 � 12 ноября
Работа изостудии «Маленький художник» (6+). 
Начало в 10.00.

 � 13 ноября
Мастер‑класс по плетению амулета «Ловец снов» 
(6+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с 
мастерами народного творчества и ремесел (по 
изготовлению народной куклы, резьбе по дереву, 
ткачеству, лепке их глины, пластилиновая живопись, 
валяние из шерсти) (по заявкам) (6+)
«Сохраняя традиции». Выставка керамических 
изделий куйтунских мастеров (6+)
«Ожерелье настроения». Выставка авторских 
украшений Е. А. Гончаровой (6+)
«Керамика на все времена». Выставка изделий 
Ангарского керамического завода (6+)

«Сундук с приданым». Выставка тканых изделий, 
кружева, вышивки, авторские работы по ткачеству  
Л. И. Бардовской (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX 
веков» и мастер‑класс по неполной разборке‑сборке 
оружия (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930‑х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские 
госпитали в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+).
Выставка, посвященная городам‑героям (марки, 
значки, конверты, спичечные этикетки, почтовые 
карточки и т. д.) (6+)
«Шагнувший в бессмертие». Жизнь и подвиг Героя 
России Эдуарда Дьяконова (6+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начала XX века», «Музей 
чая» (6+)
Выставки:
«Столовые принадлежности» (6+);
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ в.)» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» 
(6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Мужской портрет XIX – начала XX в.» (6+).

 � 12 ноября 
Вас ждут интерьер старого иркутского дома и рассказ 
о занятиях семьи в свободное время. В уютной 
гостиной вы займетесь забытыми настольными 
играми, дети поиграют на музыкальных 
инструментах. А еще вы сможете вместе с детьми 
сделать себе занятную книжку‑малышку, какие были 
популярны в прошлом веке. Приходите поиграть и 
почитать! (6+)
Начало в 12.00 и 15.00.

 � 13 ноября
Знакомство с бытом иркутской семьи конца XIX – 
начала XX в., затем урок чистописания, на котором 
вы, как в старину, научитесь правильно пользоваться 
перьевой ручкой и основам красивого почерка 
чернилами (6+)
Начало в 12.00 и 15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского

«Окно в Азию»
«Объединяя Россию: от Царскосельской железной 
дороги до Великого Сибирского пути». Выставка (6+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821.
Музейная студия
Выставки «Ангарская горница», «Чичковское 
плетение» (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200-368.

Иркутский областной художественный 
музей

«Союз земли и воды. Тема раковины в 
произведениях прикладного искусства XV–XXI 
вв.». Выставка редких произведения из собрания 
Государственного Эрмитажа (6+)
«Цифровые сны». Выставка компьютерной графики 
различных направлений: фотоарт, цифровая 
живопись, 3D‑графика, а также произведения с 
дополненной реальностью (Санкт‑Петербург) (6+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

ТЕАТРЫ

Городской театр народной драмы
 � 11 ноября
«Сибирская свадьба». Обрядовый спектакль (12+)
Начало в 19.00.

 � 13 ноября
«Василиса Прекрасная». Музыкальная сказка (6+)
Начало в 12.00.

 � 18 ноября
«Предложение». Комедия (16+)
Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.: 46-99-68, 56-51-98.

КОНЦЕРТЫ

Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 17 ноября 
«Рок‑н‑ролл навсегда». Концерт из цикла 
«Музыка в джинсах». Эстрадно‑джазовый оркестр, 
руководитель Алексей Завьялов, дирижер Арсений 
Володин. Действителен абонемент № 10 (12+)
Начало в 18.30.

Органный зал
 � 17 ноября
«Улицы Иркутска». Концерт из цикла «Мой 
Иркутск» (12+)
Начало в 18.30.

 � 18 ноября
«Кто живет внутри органа». Абонемент № 18. Автор 
проекта, исполнитель и ведущий Дечебал Григоруцэ 
(12+)
Начало в 12.30 и 14.00.
«А любовь как песня». К 90‑летию Майи 
Кристалинской (12+)
Начало в 18.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 33-60-00.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 13 ноября
«Служить России суждено тебе и мне». Блицтурнир 
ко Дню призывника в библиотеке № 20 имени  
Е. Евтушенко (16+) 
Начало в 13.00.
Адрес: мкр. Юбилейный, 22. Тел. 46-12-77.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 11 ноября
«Коренные народы Прибайкалья». Краеведческий 
час к Году народного искусства и материально‑
культурного наследия (12+)
Начало в 13.00.

 � 14 ноября
«Птичьи стаи. Покормите птиц зимой». Час экологии 
для учащихся 3–4‑х классов (12+)
Начало в 12.00.

 � 17 ноября
«Кучерявое облачко». Изготовление игрушки из 
ватных палочек – познавательная беседа, мастер‑
класс для учащихся начальных классов (12+)
Начало в 12.00.

 � 17–18 ноября
«Обряды и традиции русского народа». 
Познавательный час для учащихся 6–7‑х классов 
(12+)
Начало в 13.00.

 � 18 ноября
«У природы нет плохой погоды». Музыкальный 
вечер (песни из кинофильмов) к юбилею Эльдара 
Рязанова (12+)
Начало в 15.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

СИБЭКСПОЦЕНТР

 � С 10 по 13 ноября 
Выставка «Мир стиля и красоты» (16+) 
Все услуги бьюти‑индустрии – на выставке «Мир 
стиля и красоты». Косметология, парикмахерское 
искусство, ногтевой сервис, визаж. Форум Baikal 
Beauty Expo и «Марафон здоровья». Приглашаем 
посетить выставку! 
Место проведения: ВК «Сибэкспоцентр»,  
ул. Байкальская, 253а. 
Телефон для справок +7 (3952) 35-29-00.
Время работы выставки: с 10.00 до 18.00.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе 

города, на выгодных для вас 
условиях, за наличный расчет, 

куплю. Рассмотрю все пред-
ложения (в т.ч. новые дома). 
Срочно! Агентствам не бес-
покоить. Т. 8-901-633-37-07, 
58-50-94, 8-964-358-50-02.

УСЛУГИ
Мастер по ламинированию ресниц и оформлению бровей 

в центре города.  8- 999-423-58-48 Viber, WhatsApp

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. 
Вывоз мусора (до 4 т). Т. 8-964-651-98-76.

Натяжные потолки любой сложности, фактуры и 
цвета. Скидки. Рассрочка. Т. 8 (914) 958-41-93

Дачу, участок, Мельничная Падь, 
Авторынок, Селиваниха, п. Жилкино, 

Смоленщина, Байкальский тракт, 
Голоустненский тракт, Ново-Лени-

но, предм. Рабочее и прилегающие 
районы, за наличный расчет, куплю. 
Рассмотрю все варианты! Агентствам 

не беспокоить.  Т . 8-901-633-37-07, 
58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

РАБОТА
Боулинг-центр «7 миля» (Ширямова, 

19б) срочно ищет сотрудников! Требу-
ются: бармен, механик, оператор на 

ресепшн. Возможно без опыта.  
Тел. 266-232.


